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Belle année 2019
Avec Noël, notre cœur s’est ému de la venue du 

Fils de Dieu parmi les hommes. À sa lumière, 
nous avons continué la célébration de cette fête 
avec ceux qui nous sont chers. Déjà le calendrier 
nous engage dans une nouvelle année. Meilleurs 
vœux à chacun de vous, lecteurs d’Église 
d’Évreux. Je pense à vous les prêtres, religieux, 
religieuses et à tous les chrétiens engagés dans 
les paroisses, ainsi qu’à mes frères diacres et 
leurs familles dans la joie de la fraternité élargie 
avec l’ordination de Philippe Gauthier.

Guidés par notre foi en Jésus Christ, soyons de 
bons serviteurs de l’Évangile. Son accueil pour 
les plus petits et son enseignement nous sont 
précieux pour appréhender les défis du monde 
dans lequel nous vivons.

La démarche synodale nous a donné un bon 
leitmotiv « Osons ». Oui, osons une Eglise plus 
proche des jeunes et de ceux que la société 
voudrait oublier. Osons davantage ouvrir nos 
églises pour accueillir et créer du lien, pour 
partager la vie avec le monde tel qu’il est. Osons 
ouvrir nos cœurs et nos maisons…

Avec la messe du 11 novembre, la célébration 
du centenaire de l’Armistice a été l’occasion de 
beaux rassemblements et initiatives. Les écoles 
et associations ont eu à cœur de marquer 
l’événement. Nous avons perçu de plus près le 
sacrifice de ces millions de soldats et civils en 
faveur de la paix. La paix dont l’histoire nous 
redit la fragilité.

La construction européenne nous épargne des 
conflits depuis plus de 70 ans. C’est un très bel 
acquis grâce à la clairvoyance et au courage de 
dirigeants des pays belligérants de l’effroyable 
deuxième guerre mondiale. Avant l’été, nous 
allons élire de nouveaux députés pour le 
Parlement européen. Nous devons constater 
la montée des nationalismes qui s’appuient 
éhontément sur les migrations pour gonfler 
leurs rangs. Il est important d’élargir le débat 
aux véritables enjeux pour l’avenir de notre 
continent. Le Carrefour Rural va proposer des 
rencontres, pour nourrir la réflexion et faire 
grandir nos convictions européennes.

Concernant le Carrefour Rural, un dossier 
lui est consacré dans ce numéro. C’est une 
équipe ouverte de bénévoles et permanents 
qui cherchent et proposent des actions pour 
rejoindre et soutenir nos concitoyens des 
territoires ruraux.

Un sujet devient gravissime, c’est la transition 
énergétique à la fois indispensable et quelque 
peu mal engagée. Les paroisses qui veulent 
prendre des chemins plus sobres dans leurs 
consommations peuvent nous solliciter.

Que les nombreux sujets à traiter ne refroidissent 
pas notre ardeur et notre engagement pour un 
monde plus juste et plus fraternel. Bonne et 
belle année 2019 !

ÉDITORIAL

Merci de penser
à votre réabonnement 2019
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Communiqué 
de Mgr Nourrichard, Évêque du diocèse d’Evreux

Depuis plusieurs semaines, notre pays est plongé dans 
de vives inquiétudes. Il n’est pas dans mon intention de 

donner des leçons à quiconque. 
Les manifestations des gilets jaunes dont la plupart se 
déroulent sans violence sont un appel urgent à considérer 
les conditions d’existence de nombreux français. Beaucoup 
mènent une vie insupportable. 
Que faisons-nous  de notre socle républicain : Liberté – 
Égalité – Fraternité ?
Nous désarmerons, me semble-t-il, la violence en conjuguant 
la justice,  la vérité et la solidarité. Cela passe dès maintenant  
par un dialogue avec le souci d’établir un avenir digne de tous. 
Que sommes-nous prêts à accepter pour rechercher le bien 
commun en manifestant une réelle fraternité en direction 
des plus vulnérables ? J’invite les chrétiens à participer à 
cette œuvre commune. Seule la fraternité vécue en actes 
nous permettra de construire une société juste et solidaire. 
Heureux les artisans de Justice et de Paix !

Évreux, le 6 décembre

Nominations
Par décision de l’Évêque d’Évreux, Monseigneur Christian 
Nourrichard, sont nommés :

Mouvement
Renouveau charismatique
 › Père Théophile Paku, prêtre accompagnateur.

Paroisse 
 › Père Pascal Le Roux, doyen, administrateur du Groupement 

paroissial d’Écouis.

Est entré dans la paix de Dieu :
Le père Alain Jacques, le 1er décembre 2018 à Ecouis. Le  père 
Alain Jacques a été aumônier de l’enfance inadaptée en 1974 
puis curé d’Ecouis et de son groupement paroissial à partir 
de septembre 1976. La célébration d’inhumation a eu lieu le 
lundi 10 décembre 2018 en la collégiale d’Ecouis.

Nous assurons sa famille, ses amis,  les  paroissiens, les prêtres 
du diocèse de notre amitié et de notre prière fraternelles.

VIE DU DIOCÈSE

Agenda de l’évêque

Janvier 2019

5 janvier
 » Rencontre avec la Mission 
Ouvrière au Centre St Jean

6 janvier
 » Messe à la Cathédrale pour 
la Vie consacrée

8 janvier
 » Doyenné Sud à Damville

9 janvier
 » Secteur Nord au Neubourg

10 janvier
 » Enseignement Catholique

11 janvier
 » Epiphanie avec religieux 
(ses) d’au-delà de nos 
frontières

13 janvier
 » Journée des confirmands  
et des confirmés

15 janvier
 » Equipes Notre Dame

16 janvier
 » Préparation de la session 
des prêtres

17 janvier
 » Enseignement Catholique

18 janvier
 » Conseil épiscopal élargi

19 au 3 février
 » Visite pastorale au Sénégal

 [

 [
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Père Jean Letort
Le père Jean Letort est décédé le 21 novembre à  Fontaine Heudebourg. La célébration de 
son inhumation a eu lieu le jeudi 29 novembre 2018 en l’église de La Croix Saint Leufroy. Le 
père Jean François Berjonneau a prononcé l’homélie, elle se trouve en son intégralité sur le 
site du diocèse. En voici un extrait.

Frères et sœurs,

Nous voici rassemblés pour célébrer la 
Pâque du Père Jean Letort, dans la mort et la 
résurrection du Christ qu’il a servi toute sa vie, 
comme prêtre.

C’est encore lui qui nous rassemble dans cette 
célébration comme il aimait le faire de son 
vivant. Nous n’oublions pas que le père Jean 
Letort était le « doyen » (le plus âgé) des prêtres 
du diocèse d’Évreux.

Il aurait atteint sa quatre-vingt-dix-neuvième 
année le premier janvier 2019. Et au nom de 
tous ses frères prêtres de notre diocèse, je 
tiens à lui exprimer notre respect et notre 
communion dans la prière. C’est pour nous 
comme un grand frère qui s’en va !

Mais son départ de cette vie constitue aussi 
pour nous comme un signe que le Seigneur 
nous adresse. Car le prêtre qu’il était a célébré 
durant de longues années l’eucharistie dans 
cette même église de la Croix Saint Leufroy.

Et en chaque eucharistie, il rappelait la mort et 
la résurrection de Jésus-Christ.

Eh bien, quand un prêtre meurt, il accomplit, 
dans sa propre vie, cette Pâque du Seigneur 
Jésus qu’il a célébrée en chaque eucharistie.

C’est le Christ qui l’accueille dans son Royaume.

Le père Letort a eu une vie extraordinairement 
stable, lui qui est demeuré, même s’il n’exerçait 
plus à la fin de sa vie son ministère pastoral, 
soixante années de sa vie dans cette paroisse, 
puisqu’il est arrivé ici en 1958 !

Et qu’est-ce qu’il a fait durant toutes ces années 
de sa charge pastorale ? Rien d’autre que 
d’annoncer et de témoigner par toute sa vie que 

« Dieu a tant aimé le monde qu’Il a donné son 
Fils unique », comme l’a rappelé cet Évangile 
que nous avons entendu tout à l’heure.

Au cœur des célébrations familiales qu’il a pu 
vivre, sa vie n’avait qu’un sens : servir cette 
relation avec le Christ et rappeler que toute 
existence humaine tient à cet amour de Dieu 
qui nous a créés et qui, dans sa passion pour 
la fragilité de l’homme, nous a donné son fils 
Jésus pour nous sauver.

Il l’a fait par cet enracinement pastoral au 
milieu de son peuple rappelant par sa simple 
présence, par les visites qu’il faisait dans les 
familles et par ce souci particulier pour les 
plus pauvres qui le caractérisait, par ce sens du 
service qui l’animait.

Car aujourd’hui avec le départ du père Letort, 
c’est une page de l’Église diocésiane qui se 
tourne.

Nous ne connaîtrons plus cette figure du prêtre 
marquée par la proximité de ses paroissiens, 
curé d’un petit ensemble paroissial, connaissant 
par leurs prénoms chaque personne des 
générations qui se sont succédées dans les 
familles, allant visiter les uns et les autres, dans 
une familiarité qui faisait du bien.

Que cette peine que vous éprouvez avec le 
départ du père Letort ne soit pas vaine.

Qu’elle nous inspire, à sa suite, les engagements 
nécessaires communautaires pour que, dans 
cette vallée de l’Eure, le Christ continue d’être 
accueilli, suivi, aimé et pour que la Bonne 
Nouvelle de son amour miséricordieux pour 
tous continue de rayonner et de rassembler les 
hommes dans une même fraternité.

Père Jean François Berjonneau

VIE DU DIOCÈSE
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Un nouveau diacre
L’ordination d’un diacre permanent est un évènement plein d’espérance pour notre diocèse. 
C’est ce que nous avons vécu le 18 novembre à la cathédrale d’Évreux. Nous vous rapportons 
un extrait de l’homélie de l’évêque et le témoignage de deux membres de son équipe 
d’accompagnement.

Ce dimanche, la famille, les amis, les 
paroissiens et l’équipe d’accompagnement 

au diaconat de Philippe Gautier étaient 
présents, malgré un contexte un peu difficile : 
les gilets jaunes et la cathédrale non chauffée !

Selon Mgr Nourrichard, « Nous constatons dans 
les Évangiles que souvent les juifs réagissent 
aux prises de paroles de Jésus. Leurs réactions 
sont diverses !
Pour bien observer une réalité, pour effectuer 
un jugement correct, il convient d’utiliser des 
moyens fiables. N’ayons pas peur de la vérité !
Jamais la terreur ne suscite l’amour et la 
liberté ! Les images employées sont connues 
des juifs. C’est la manière d’annoncer une suite 
heureuse. Chez le prophète Daniel : « Mais 
en ce temps-ci, ton peuple sera délivré, tous 
ceux qui se trouveront inscrits dans le Livre ». 
Quant à Jésus, Il déclare que ce sera la venue 
grandiose du Fils de l’Homme. Les élus seront 
rassemblés des quatre coins du monde. Quel 
magnifique réconfort !
Au cœur de notre Église, au nom du Christ, nos 
frères diacres sont messagers d’espérance. Ils 
sont messagers d’espérance grâce à la Parole de 
Dieu. Ils reçoivent la mission de l’annoncer et 
d’en donner des signes en direction de tous les 
hommes et les femmes que notre Église rejoint 
plus difficilement : les petits, les pauvres, les 
personnes vulnérables. Pour reprendre l’appel 
du Pape François, les diacres nous entraînent à 
être une Église en sortie.
Philippe, cet après-midi, je remercie le Seigneur 
de vous appeler à ce beau ministère. Vous avez 
les talents nécessaires pour cette mission. J’en 
donne les fondements :
 › Votre cheminement personnel,
 › Votre vie familiale,

 › Votre expérience professionnelle,
 › Votre expérience en équipe auprès des 

personnes détenues ainsi que votre souci de 
rejoindre les personnes seules.

Philippe, dans votre mission, vous permettrez 
aux uns et aux autres, au-delà de leurs 
conditions d’existence d’accueillir l’espérance 
que procure le Christ ».

Faisant suite à cette célébration deux membres 
de l’équipe d’accompagnement nous disent :

« Nous étions présents pour l’entourer lui, sa 
femme Élisabeth et ses six enfants, pour ce 
beau temps d’ordination diaconale. Durant 
cette cérémonie où l’on n’a pas eu le temps de 
s’ennuyer, ce fut donc une joie toute simple de 
voir Philippe (et Élisabeth) s’engager dans le 
service du diaconat permanent. D’ailleurs, les 
Sœurs Africaines de Val de Reuil, présentes à la 
cérémonie, ne s’y sont pas trompées, et firent 
retentir un grand cri de joie (!) à l’issue du Rituel 
d’Ordination.
Donc ce fut une bien belle cérémonie, joyeuse et 
simple à la fois, qui contrastait avec le froid qui 
régnait dans cette belle cathédrale d‘Evreux » 
Jean-Bruno et Marie-Madeleine Carraud.

Yvette Delacour

VIE DU DIOCÈSE
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Messe avec le nouveau diacre
Le dimanche 9 décembre, la paroisse Saint-Pierre des Deux 
Rives s’est retrouvée autour de Philippe Gautier, nouveau 
diacre. Reportage à l’appui d’un membre de l’Equipe 
d’Animation Pastorale.

« C’est petit à petit que je prends 
encore conscience de mon 

engagement ». Lors de son ordination, 
il n’a pas été possible de partager 
avec lui et sa famille un moment de 
convivialité autour d’un verre de 
l’amitié. Le père Évêque avait alors 
proposé qu’on se retrouve pour une 
messe d’action de grâce en « sa » 
paroisse, autour de Philippe.

La communauté vivait ce jour-ci un 
triple évènement au cours de la messe 
du deuxième dimanche de l’Avent. C’était d’une part la journée de 
rencontre des fiancés qui venaient à la célébration pour faire bénir 
leurs couples. C’était aussi une étape d’entrée en communauté 
pour deux catéchumènes qui seront baptisés à Pâques prochain. 
La messe est célébrée par le père Michel Daubanes et c’est une 
belle mission pour Philippe que d’assurer le service de celle-ci dans 
les deux missions qui lui ont été confiées lors de son institution : 
le lectorat en proclamant l’Évangile du jour, et l’acolytat en 
participant au service direct de l’autel et du célébrant.

Lors de son ordination, tous ses enfants étaient présents autour 
de sa femme Élisabeth et tous avec une forte émotion palpable. 
Malheureusement, ils ont tous désormais une vie active qui les 
a empêchés d’être de nouveau présents. Mais le témoignage 
de sa femme vaut pour les huit enfants aussi : « Nous sommes 
tous fiers. L’appel de Philippe est celui de l’Église. Au-delà de la 
confiance qu’elle lui accorde, c’est une grande responsabilité 
puisque l’engagement est définitif. Je n’ai aucun doute qu’il 
accomplisse ses missions avec bonheur dans un esprit de 
fraternité et de service. À moi désormais de l’aider et le soutenir 
pour qu’il puisse répondre aux sollicitations liées à ses fonctions 
de diacre. L’aventure est belle et nous y veillerons. »

Pour Philippe : « Le plus important pour moi reste mon implication 
au sein du Centre de Détention et donc d’y devenir Aumônier 
adjoint avec le père Éric est primordial. Pour le reste, je ne réalise 
pas encore bien. Je verrai au fil du temps comment je vais pouvoir 
gérer mon emploi du temps pour pouvoir intervenir. »

Emmanuel Bloc’h

VIE DU DIOCÈSE

Agenda

8 janvier 9h30-16h30

Formation
Approcher le sens des rites : 
Les funérailles aux Andelys 
rue de Fontanges.
Contact : Isabelle Nicolas  
02 32 62 19  86 

14, 21, 28 janvier et 4 février 
de 20h15 à 22h30.

La vie à quel prix? 
Session de formation 
bioéthique avec notamment 
Clotilde Noël et Benoît 
Clermont proposée à Notre-
Dame Saint-François, rue 
Portevin à Evreux.
www.universitedelavie.fr

28 janvier 9h30-16h

Formation
Secrétariat administratif de 
paroisse.
Contact : Isabelle Nicolas  
02 32 62 19  86

16 au 17 février 2019

Pèlerinage 
A L’Ile Bouchard avec 
la paroisse N-D de 
Charentonne.
Contact : 02 32 43 06 82

28 février 18h-22h

Formation
Comment prier, en tête à 
tête, en communauté, avec 
les enfants ? A l’abbaye du 
Bec Hellouin.
Contact : Marie du Vigier   
02 32 62 19 89
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D’un Comité diocésain de pastorale à l’autre
Le 23 novembre dernier, le CDP tenait sa dernière session. Il relisait son mandat et envisageait 
l’avenir.

Bilan d’un mandat…
Laurence de Palma a d’abord rappelé les 

thèmes étudiés depuis mars 2016, à raison de 
trois rencontres par an : le ministère presbytéral, 
la pastorale des jeunes, l’écologie, l’accueil 
des migrants, les Fraternités Missionnaires, 
l’observatoire économique et social du diocèse, 
le rassemblement de Pentecôte 2018.

Église d’Évreux a fait écho aux travaux de cette 
aventure spirituelle (n°56, n°58, n°60, n°61, 
n°64, n° 66).

Nous en avons regardé les points forts : 
l’efficacité du travail partagé en confiance 
avec le Conseil Presbytéral, l’élan donné par la 
représentation en « rosace » des Fraternités 
Missionnaires proposée par le Comité 
permanent (EE n°58), le partage des pistes 
envisagées par l’Observatoire économique et 
social diocésain sur les jeunes.

...Mais aussi les points faibles, à savoir un 
absentéisme certain et des difficultés à se 
projeter au-delà de ses propres préoccupations, 
« pour » le diocèse.

En petits groupes, nous avons relu ces trois 
années. Chaque groupe a écrit une intention de 
prière universelle et une action de grâce pour 
l’eucharistie qui a suivi.

Rendons grâce à Dieu : l’Esprit Saint a soufflé, 
nous avons grandi ensemble dans la confiance 
et la persévérance, en prenant la mesure des 
réalités du diocèse.

Et modification des statuts pour une assemblée 
plus souple et plus réactive

Mgr Nourrichard a proposé un échange autour 
de quelques modifications.

Plusieurs changements se sont imposés : tenir à 
une représentativité de l’ensemble du territoire 
du diocèse, toujours mieux communiquer sur 
les Fraternités Missionnaires, sortir de l’actualité 
immédiate de chaque communauté pour avoir 
une vision d’ensemble, sensibiliser toujours 
plus aux réalités et encourager les personnes à 
prendre des engagements au niveau diocésain.

Le CDP sera toujours bien sûr constitué de 
membres de droit (ils seront cinq, à savoir 
l’Évêque, le Vicaire général, le délégué épiscopal 
pour les Mouvements et Associations de 
Fidèles, l’économe diocésain et le Responsable 
de la communication), de trois membres 
élus (délégués du Conseil presbytéral, du 
Conseil diocésain de la vie Consacrée et des 
diacres) et de membres invités en fonction 
des thématiques abordées. Quant au Comité 
permanent chargé de préparer l’ordre du jour 
des assemblées plénières, il passera de sept 
membres à cinq (l’Évêque, le Vicaire général et 
trois autres membres appelés à la suite d’une 
consultation diocésaine).

Pour mettre en place cette consultation, 
l’évêque a demandé à chaque membre du CDP 
sortant de lui adresser, avant le 21 décembre, 
cinq noms de personnes susceptibles d’être 
appelées.

Un temps a été consacré au Service diocésain 
de la Solidarité, avec notamment la tenue d’une 
prochaine réunion élargie. Y sera notamment 
évoqué le prochain rassemblement des Sans 
Voix. Après l’évocation de la contribution 
du budget diocésain à une proposition de 
solidarité, c’est un repas convivial qui a clôturé 
la soirée.

Agnès Gosselin

VIE DU DIOCÈSE
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Pastorale des quartiers populaires
Le 15 novembre, les jeunes prêtres se sont retrouvés pour réflechir et partager sur ce thème. 
L’un d’eux retrace les points d’attention de cette journée de formation.

Deux fois par an, les jeunes prêtres du 
diocèse d’Évreux se retrouvent autour 

de notre évêque et du vicaire général pour 
un temps de formation et de convivialité.

Le 15 novembre dernier, notre rencontre 
avait pour thème : « avoir une pastorale 
ajustée aux quartiers populaires » avec, 
comme intervenant, le père Jacques 
Braem du diocèse de Saint Denis. Bien 
évidemment, le diocèse d’Évreux est peu 
semblable au diocèse de Saint Denis quant 
à la réalité des cités, mais ce fut l’occasion 
de mieux connaître cette réalité pastorale 
et d’échanger ensemble afin de rejoindre 
au mieux les habitants de ces quartiers. Si 
la violence existe dans ces quartiers (vols, 
incendies volontaires…), elle n’est le fruit 
que d’une petite minorité qui empêche le reste 
des habitants de vivre normalement.

Notre intervenant nous précise que, dans une 
cité, tout se sait, tout le monde se connaît. Une 
véritable solidarité entre habitants y est vécue. 
On y constate une très forte présence des 
jeunes, la majorité étant très créative au regard 
du manque de moyens. Il y a dans ces cités une 
injustice manifeste. Les populations ne sont pas 
traitées de la même manière que sur le reste 
du territoire national : peu de commerces, peu 
de transports publics, désert médical, présence 
inexpérimentée des Services publics comme la 
police…

Un fort sentiment d’injustice s’y développe, 
car les habitants doivent nécessairement se 
rendre en centre-ville pour trouver ce qu’ils 
souhaitent. Les habitants des cités vivent dans 
une grande pauvreté et des fragilités de toutes 
sortes. Il est quasiment impossible de ne pas 
parler de Dieu. La religion est comprise comme 
un attachement à ses origines culturelles. La 

vie en cité n’est pas rose, mais les gens y sont 
attachés : on s’y sent bien, on y est reconnu, un 
véritable respect y est vécu.

Ainsi, le père Braem nous a permis de sortir des 
clichés relayés par les médias afin d’adapter au 
mieux notre pastorale à la réalité des quartiers 
populaires. Écoute bienveillante, dialogue, 
participation aux associations de solidarité sont 
autant de points d’attention à travers lesquels 
l’Église peut être présente à tous dans le respect 
des différences. Elle peut ainsi témoigner 
d’une Bonne Nouvelle pour tous, manifester 
l’universalité du salut au cœur même des 
réalités parfois complexes qui caractérisent les 
cités.

Cette réalité des cités n’est pas étrangère à 
notre diocèse (Évreux avec La Madeleine et 
Nétreville, Bernay, Vernon, Val-de-Reuil). À 
nous maintenant de nous approprier cet appel 
pour que notre Église diocésaine soit fidèle à la 
mission qui lui a été confiée.

Père Ludovic Bazin

VIE DU DIOCÈSE
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Assises de la Santé
Lourdes est un lieu chargé de spiritualité et des prières des malades qui y viennent en 
pélerinage. C’est dans ce lieu, riche de sens, que se sont tenues les Assises de la Pastorale 
de la Santé du 13 au 16 novembre. Un membre de la délégation diocésaine nous en parle.

Les dernières Assises de la Santé se tenaient 
à Lourdes, dix ans plus tôt, et seulement un 

tiers des participants de la session de 2018 
étaient présents en 2008. Cela témoigne de la 
vitalité à l’œuvre dans la pastorale de la santé 
qui est capable de renouveler ses membres. 
Aujourd’hui la pastorale de la santé regroupe 
trois composantes : le service évangélique 
des malades, la pastorale des personnes 
handicapées et les aumôniers d’hôpitaux. 
Chacun de ces mouvements étaient bien 
représentés et j’étais heureux de constater 
que la démarche d’inclusion des personnes 
handicapées est une réalité à l’œuvre dans 
l’Église, certains diocèses n’hésitant pas à 
confier la responsabilité de ce service à une 
personne handicapée !

Nous sommes arrivés de nuit à Lourdes, dans 
une ville forcément vidée des foules de pèlerins. 
C’est une impression étrange de descendre vers 
les sanctuaires sans être entourés et bousculés 
par la cohorte si habituelle en ces lieux. Nous 
avons logé dans l’accueil des malades au sein 
des sanctuaires. Cette démarche m’a semblé très 
importante dans le cadre de la pastorale de la 
santé. Bien souvent, nous visitons des personnes 
malades, hospitalisées, mais c’était la première 
fois que je dormais dans un lit médicalisé, avec 
le matelas commun que l’on trouve dans les 
vitrines de nombreuses pharmacies, les barrières 
abaissées (heureusement !) et la potence au-
dessus de la tête. Loin d’être anecdotique, cette 
expérience fut pour moi fondamentale au cœur 
de cette session.

J’ai été surpris par la fraîcheur qui se dégage 
de la rencontre avec les aumôniers d’hôpitaux. 
La grande majorité d’entre eux est composée  
de femmes qui animent avec dévouement ce 
service et cette présence d’Église. Pour avoir 

longuement arpenté les couloirs des hôpitaux, 
je mesurais bien la complexité de leur mission 
tant auprès des personnes hospitalisées, de 
leurs proches mais aussi des soignants qui 
sont placés en tension entre leur humanité 
et les impératifs économiques. Ces femmes 
sont vraiment imprégnées de l’Évangile où 
elles puisent la force d’être présentes dans 
les moments difficiles ou plus joyeux. Avec 
les prêtres, les diacres et les baptisés qui 
s’engagent avec elles dans la mission, elles 
constituent un beau visage de l’Église qui prend 
soin des hommes.

Enfin, vivre une telle session à Lourdes, c’est 
aussi être présent dans un sanctuaire marial. 
Si les processions n’ont plus lieu en raison de 
la fin de la saison des pèlerinages, la grotte 
demeure accessible et constamment illuminée 
des cierges déposés par les pèlerins au cours 
des mois précédents. Entre les conférences, 
il nous était bon de venir auprès de Marie lui 
confier nos intentions et celles qui nous furent 
recommandées. À la grotte, là où se tenait 
Bernadette le 11 février 1858, la prière pour les 
malades a toute sa place. C’est certainement 
l’aspect invisible qui soutient tant de vies 
blessées : « ô Marie, conçue sans péché, priez 
pour nous qui avons recours à vous ! ».

Père Christophe Roure

VIE DU DIOCÈSE
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Osons la sainteté…
Le dimanche 18 novembre, le Service du Catéchuménat invitait à une journée de récollection, 
à l’abbaye de La Trappe de Soligny, autour de ce thème : « Avec les moines de Tibhirine et les 
dix-neuf martyrs d’Algérie ». La responsable de ce Service nous raconte ce temps fort.

Le brouillard est épais, les Gilets Jaunes 
actifs, l’heure de départ matinale pour un 

dimanche… malgré tout cela, nous sommes 
une trentaine de pèlerins à nous retrouver pour 
vivre une journée de récollection à l’Abbaye 
de Soligny-La-Trappe dans l’Orne. Pendant 
la messe dominicale, l’Évangile du jour nous 
rappelle « Quant à ce jour et à cette heure-là, 
nul ne les connaît, pas même les anges dans le 
ciel, pas même le Fils, mais seulement le Père. » 
Quoi de mieux pour comprendre les choix de vie 
de ces martyrs d’Algérie dont le Frère Thomas 
nous parle cet après-midi ?

Frère Thomas Georgeon est le postulateur 
de la cause des dix-neuf martyrs d’Algérie, 
dont font partie les sept moines de Tibhirine 
assassinés en 1996. Le film « Des hommes et 
des dieux » retrace la vie quotidienne, la peur, 
l’engagement et la foi de ces martyrs. Frère 
Thomas souligne le caractère exceptionnel 
de cette béatification prévue le 8 décembre 
à Oran : ce sera la première béatification de 
martyrs en terre musulmane et c’est une des 
causes les plus rapides jamais défendue… 20 ans 
seulement ! Le Pape François tient énormément 
à cette cause car il y voit un élément nouveau 
dans le dialogue interreligieux. Beaucoup se 
demandent : pourquoi à Oran ? sans doute 
parce que Mgr Claverie y a été assassiné avec 
son chauffeur, un jeune Algérien de vingt-deux 
ans. C’est là une façon d’associer, à ces dix-neuf 
martyrs chrétiens, les 200 000 Algériens tués 
aussi pendant cette période.

Les moines, comme les martyrs qui vont être 
béatifiés, avaient choisi de rester dans ce pays 
qui était devenu le leur ; ils avaient continué 
à vivre une vie normale alors qu’ils savaient 
tous qu’une mort violente pouvait arriver. 
Tous étaient actifs au service de la population 

algérienne, au service de leurs frères et sœurs 
en humanité. Frère Henri Vergès et Sœur Paul-
Hélène permettaient aux jeunes de profiter 
de la bibliothèque de la Casbah. Pour eux, 
l’objectif était que les jeunes, garçons et filles, 
aient accès à la culture et l’éducation. Les 
quatre Pères Blancs à Tizi Ouzou ont formé des 
centaines d’ingénieurs et cadres. Sœur Ester 
et Sœur Caridad travaillaient à l’hôpital et en 
appartement d’accueil. Deux autres religieuses 
tenaient un centre d’apprentissage des métiers 
de la broderie. Les sept moines de Tibhirine 
étaient connus pour leur travail en faveur du 
dialogue islamo-chrétien, leur accueil de la 
population, les soins médicaux et conseils à 
tous ceux qui frappaient à leur porte. Enfin 
Mgr Claverie, d’origine pied-noir, né à Bab El 
Oued, a voué toute sa vie au dialogue entre 
chrétiens et musulmans. « Oser la sainteté » 
prend tout son sens dans la phrase prononcée 
par Mgr Claverie quelques jours avant sa mort : 
« Si nous restons en Algérie, c’est pour donner 
notre vie pour sauver l’avenir, plutôt que de 
quitter ce pays pour sauver notre vie ».

Catéchumènes, néophytes, confirmés, 
accompagnateurs, quel que soit notre parcours, 
notre situation de vie, nous nous sommes 
arrêtés et avons pris le temps de nous mettre 
à l’écoute de Dieu. Les moines de Soligny nous 
y ont aidés, les martyrs d’Algérie nous y ont 
aidés. Nous repartons dans nos familles, dans 
nos paroisses avec cette conclusion du Frère 
Thomas dans nos têtes et dans nos cœurs : 
« Être martyr ne veut pas dire être tué. Être 
martyr signifie ‘donner sa vie dans le silence du 
quotidien’. Le goutte à goutte de la charité dans 
notre quotidien est chemin de sainteté. »

Béatrice Schenckery

VIE DU DIOCÈSE
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Les Anges blancs de la Providence
1914-1918 : Une exposition qui vaut la peine de se déplacer. Notre nouvelle rédactrice nous 
partage sa découverte.

L’exposition « Les Anges 
blancs de la Providence » 

présente une sélection de 
photographies réalisées 
entre 1914 et 1918 à l’hôpital 
auxiliaire n° 12, qui était 
situé dans les locaux de la 
Providence, rue Joséphine à 
Évreux. Propriété des Sœurs 
de  La Providence, la collection 
complète se compose de cent 
trois photographies-cartes 
postales. Une exposition des 
Archives Municipales est 
présentée dans le Cloître de 
la Caisse Primaire d’Assurance 
Maladie du 11 novembre au 
4 janvier.

Cette exposition a été l’occasion non seulement 
de découvrir le très joli cloître si bien restauré 
derrière l’église Saint Taurin mais également 
de rencontrer Sœur Yvonne, religieuse de la 
Congrégation. C’est par une demande de la 
mairie d’Évreux en 2014, en vue de l’exposition 
pour le centenaire de l’armistice, que Sœur 
Yvonne s’est replongée dans l’album qui était 
dans les locaux de La Providence depuis toujours. 
À partir de ces photos, la mairie est allée 
rechercher dans les archives départementales 
des renseignements sur le travail de ces anges 
blancs. « Grâce à ces archives exhumées, j’ai 
appris de tas de choses que je ne connaissais 
pas ». En effet, Sœur Yvonne n’a pas connu 
Sœur Espérance, mère supérieure pendant 
la guerre de 14-18, et n’a jamais eu vraiment 
l’occasion de parler du travail effectué par les 
religieuses pendant cette période, si ce n’est à 
l’occasion de soins prodigués alors qu’elle était 
jeune religieuse à des Ébroïciens qui, blessés, 
avaient été soignés dans les locaux de La 
Providence. Elle a ainsi découvert avec émotion 

que, très bien accueillis et 
soignés à Évreux, beaucoup 
de soldats ont manifesté une 
profonde reconnaissance à 
l’égard des infirmières comme 
en attestent les nombreuses 
cartes postales envoyées à 
La Providence, témoignage 
de l’attachement des blessés 
aux anges blancs. Des anciens 
blessés retournés au front ont 
même donné à leur tranchée 
le nom de Sœur Espérance 
afin de leur porter bonheur. 
À la fermeture de l’hôpital, 
le 31 décembre 1918, 2045 
auront été soignés et seuls 
onze d’entre eux y sont morts, 

témoignant de l’efficacité et du dévouement 
des médecins et des religieuses.

Aujourd’hui, un souvenir de cet hôpital 
numéro 12 subsiste : Sœur Yvonne a en effet 
précieusement regroupé et parfaitement 
conservé le matériel médical et chirurgical 
(car des médecins opéraient à La Providence !) 
utilisé pendant la guerre. Seringues, ciseaux 
pour enlever les plâtres, scarificateur contre 
les congestions, tubes à essai, matériel de 
fabrication des médicaments et même l’ancêtre 
du matériel anesthésique sont exposés dans 
une petite vitrine très intéressante à étudier !

Cette aventure ne devrait pas s’arrêter en si bon 
chemin puisqu’un travail d’identification des 
soldats et du personnel soignant devrait être 
réalisé à partir des archives qui, parties d’Évreux 
dès le 3 février 1919, sont aujourd’hui stockées 
à Limoges. Nul doute que Sœur Yvonne, à 
l’instar de nombreuses personnes, découvrira 
avec émotion ces visages de l’Histoire !

Corinne Barrandon

VIE DU DIOCÈSE
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Sortir des routines
Le 16 novembre, l’Observatoire Diocésain Économique et Social s’est réuni en Assemblée 
Générale. Une participante nous en livre les principaux points abordés.

L’Évangile du jour nous 
invite à sortir de nos 

routines pour aller de 
l’avant, à tenir compte 
des changements de 
notre société à travers 
les évènements, à nous 
demander : Quel est 
notre point d’appui ?

Le premier chantier, 
travaillé depuis plus 
d’un an autour des 
« Problématiques des 
jeunes de 16 à 25 ans », 
est achevé. Il a permis de 
réunir des statistiques, 
des témoignages et de faire des propositions. 
Entre autres, l’embauche d’un permanent pour 
la Pastorale des Jeunes.

Il reste à élaborer une fiche de poste, avec 
la question : Qui veut-on cibler ? Et recruter 
quelqu’un qui puisse mettre en lien les 
structures existantes, tout en tenant compte de 
la diversité des jeunes.

À l’invitation de l’Évêque : « Il ne faut pas baisser 
les bras, même si on avance lentement ! ».

Pour communiquer les résultats de ce travail, 
plusieurs pistes : le site du diocèse, l’info 
auprès des Équipes d’Animation Pastorale, une 
conférence de presse de l’évêque, des vidéos…

Ce pourra être aussi le rôle du futur permanent.

Nous ouvrons maintenant un deuxième 
chantier consacré à « La diversité des familles : 
atouts, précarité, fragilités », en lien avec la 
Pastorale des Familles.

L’objectif est d’explorer la réalité (statistiques 
et témoignages), d’inventorier les dispositifs 

existants, de repérer les 
défis pour les orientations 
pastorales et de faire des 
propositions.

Il faudra s’appuyer 
sur des « personnes 
ressources » qui sont 
au fait des différentes 
p r o b l é m a t i q u e s   : 
entre autres l’UDAF 
(qui dispose d’un 
observatoire), les 
Chrétiens en Monde 
Rural (qui mène cette 
année une réflexion sur 
la famille), les syndicats 

de locataires, le Secours Catholique, la 
conférence St Vincent de Paul, les associations.

Plusieurs défis auxquels font face les familles 
ont été soulignés : personnes sous tutelle 
ou curatelle, quand un ou deux parents 
sont handicapés, la délinquance des jeunes, 
l’évolution des relations au sein des familles 
(côtoiement de plusieurs générations, 
éclatement géographique, ruptures 
relationnelles, divorces), la solitude (qui 
amène à perdre le contact, y compris avec la 
communauté chrétienne).

Beaucoup de réseaux travaillent sur les mêmes 
sujets, d’où la nécessité de créer des liens.

Pour conclure, le père Nourrichard invite à ne 
pas se laisser « enfermer » par les demandes 
de ceux qui fréquentent l’Église, mais à aider 
chacun à « s’ouvrir ». L’Église est faite pour être 
« projetée » à l’extérieur.

La prochaine Assemblée Générale se tiendra le 
vendredi 24 mai 2019 au Centre St Jean.

Marie-Annaïck Connetable Im
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2015, année de 
la publication de 
l’encyclique Laudato Si’ 
du pape François, et 
début de mon bénévolat 
au Carrefour Rural.

En septembre 2018, 
Monseigneur Christian Nourrichard m’a 
nommé délégué diocésain de la Mission 
Rurale. Je découvre une mission en équipe 
d’éveil et d’appui pour répondre aux  

 
questions qui traversent le monde rural. L’Église 
de France programme un rassemblement 
national en avril 2020 à la lumière de Laudato Si’ 
et de l’écologie intégrale. Avec vous, je suis en 
charge de préparer la contribution du diocèse 
d’Évreux. Les expériences répondront aux 
thèmes « vivre la fraternité dans la maison 
commune » et « œuvrer pour un plus grand 
respect de la Création ».

Bernard Fagoo, Diacre permanent

Le Carrefour Rural
Le président du Carrefour Rural nous rappelle la mission de ce lieu de rencontre, qui a pour 
vocation d’enrichir nos engagements et nos actions.

Né en 1991 dans le diocèse d’Évreux par 
décret synodal, le Carrefour Rural est un 

lieu « d’Église en Rural ». Il a été initié par des 
Mouvements d’Action Catholique, des Religieux 
(ses) et des paroisses rurales.

Sa mission est d’être un lieu d’évangélisation 
qui propose des rencontres pour les personnes 
vivant en milieu rural. Il participe à la diffusion 
d’expériences. Il créé aussi des lieux de 
rassemblements et d’études notamment sur 
l’exposition de l’Encyclique Laudato Si’ et 
sur le label « Église Verte ». Il collabore avec 
d’autres associations pour lutter contre les 
souffrances humaines dues à la désertification 
et à l’isolement.

Au sein de ses locaux au Neubourg, il propose 
d’autres activités :
 › Des rendez-vous d’actualité et des débats 

grand public comme par exemple : « les 
finances solidaires », « les fragilités dans 
le monde rural », « l’évasion fiscale », « la 
réforme des collectivités locales », etc…

 › Des célébrations pour les enfants, 
adolescents et adultes.

 › Des formations : en 2016, Année de 
formation en rural sur le thème « Allons, 

faisons un bout de chemin rêvons ensemble 
à la vie bonne pour tous ».

 › Il est un lieu de permanence pour l’ACE 
(Action Catholique des Enfants), le MRJC 
(Mouvement Rural de Jeunesse Chrétienne) 
et le CMR (Chrétiens dans le Monde Rural), 
et aussi met à disposition ses locaux pour 
permettre aux associations Alcool Assistance, 
le Réseau des Savoirs Réciproques et 
Solidarité Paysans 27 de vivre leurs objectifs.

 › Une fois par an, une vente de produits issus 
du Commerce Équitable par Artisans du 
Monde (Le Marché de Noël).

Son objectif est de porter ensemble et 
solidairement le souci de la rencontre de l’Église 
avec le monde rural. La Mission Rurale demeure 
un lieu d’analyse, d’animation et de proposition 
de la foi sur les espaces ruraux du département.
Si vous recherchez un lieu accueillant pour vos 
rencontres ou si vous avez des projets pour 
le monde rural, l’équipe du Carrefour Rural 
est à votre disposition. Vous pouvez appeler 
Lydie les lundis et mardis au numéro suivant : 
02 32 34 72 81 ou envoyer un courriel : 
carrefour.rural@wanadoo.fr.

Didier Dorchies

Carrefour Rural
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Des projets pour la planète
Le Carrefour Rural a vécu sa journée de rentrée le samedi 15 septembre. Le Délégué Diocésain 
de la Mission Rurale nous raconte.

À l’initiative des évêques, un 
rassemblement des missions rurales 

est prévu pour le printemps 2020. Il aura 
pour thème : « Œuvrer pour un plus 
grand respect de la Création » et « Vivre 
la fraternité dans la maison commune ».

Le Carrefour rural a fait sa rentrée sur 
ce sujet brûlant. En introduction un 
film Laudato Si’ monté par des jeunes 
du Canada a rappelé les enjeux de 
l’encyclique.

La salle s’est rapidement emparée du 
sujet. Il y a une prise de conscience par 
des changements individuels avec « des 
petits gestes » mais fondamentalement 
le quotidien n’est pas modifié. Les 
politiques et les entreprises semblent laisser le 
sujet en marge de leurs objectifs et ambitions. 
On ne perçoit pas le changement de paradigme 
ni de conversion écologique intégrale. L’image 
du naufrage du Titanic n’est pas loin : nous allons 
dans le mur et nous continuons joyeusement 
notre course…

Néanmoins, le quotidien « La Croix » du 
17 septembre nous rapporte quelques initiatives 
pour le respect de la maison commune :
 › Les villes de Tokyo, Séoul, Rotterdam ont 

rejoint Paris, Londres et Barcelone pour 
s’engager dans les bus sans dioxyde de 
carbone et le club C40 vise le zéro déchet.

 › Le projet de loi adopté samedi par les députés 
ajoute aux pailles et touillettes en plastique 
l’interdiction des couverts, plateaux repas, 
pots à glace, saladier, boîtes. Par contre le 
glyphosate n’est pas inscrit dans la loi.

 › Danone verse le chiffre d’affaire de la 
journée de vendredi, soit près de cinq 
millions d’euros, pour la transition vers une 

agriculture régénératrice à mi-chemin entre 
le bio et le conventionnel.

 › Une initiative Villages Vivants participe au 
montage financier de projets immobiliers 
ruraux pour des commerces ou des lieux de vie.

 › Le ramassage d’emballages et détritus sur 
une bretelle d’autoroute lors de l’opération 
« Nettoyer la planète en un jour ».

Alors convaincu, relancé ! Et si je poussais ma 
paroisse à s’intéresser à l’éco-diagnostic Église 
verte ou à prendre contact avec le Carrefour 
Rural pour mettre sur pied un débat sur 
l’une des trois thématiques proposées par la 
Conférence des Évêques de France dans le livre 
Nouveaux modes de vie ?

Ces thématiques sont :
 › Mieux consommer
 › Mieux habiter l’espace
 › Mieux accueillir les migrants.

Bernard Fagoo
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Actualités
Quelques projets en cours nous sont rapportés.

Rencontres et débats sur trois thématiques 
du livre « Les Nouveaux Modes de Vie ».  

À savoir : Mieux Habiter l’espace, Mieux 
accueillir les migrants et Mieux consommer. 
Nous rencontrons les Equipes d’Animation 
Pastorale pour leur proposer des animations 
sur le thème de leur choix.
Mise en service du bus itinérant baptisé le 
Fraternibus en partenariat avec le Secours 
Catholique (Projet mis en place après l’étude 
sur les souffrances des ruraux notamment par 
l’isolement).
Le Festival Alimen Terre en partenariat avec 
le CCFD Terre Solidaire, avec la projection du 
film « Vertueuses, les multinationales ? ». 
Le business de l’aide au développement qui 
a eu lieu le 29 novembre au cinéma le Viking 
du Neubourg. Début 2019, pour prolonger le 
débat, des rencontres seront programmées 
avec des intervenants de marque toujours au 
Neubourg. (Date et lieu en cours de réflexion).
Qu’est-ce que le Festival Alimen Terre ? Il a vu le 
jour en 2007 dans un cinéma parisien. Depuis, 
il est devenu un événement international sur 
l’alimentation durable et solidaire organisé 
chaque année du 15 octobre au 30 novembre. 
 

Projet à venir (moyen terme) :
Les élections européennes de 2019 en France 
se dérouleront le 26 mai pour élire les soixante-
dix-neuf députés européens représentant la 
France au Parlement européen. Le Carrefour 
Rural réfléchit à la mise en place de rencontres 
et d’échanges avec des intervenants pour 
permettre une meilleure visibilité sur le rôle du 
Parlement européen et l’importance du vote 
des électeurs français.

Projets à long terme :
Le  Carrefour Rural participera au Rassemblement 
national rural les 24 au 26 avril 2020 à St 
Paul Trois Châteaux, dans la Drôme. L’équipe 
témoignera, à l’occasion de cet événement, 
de ses expériences concrètes vécues pendant 
les 18 mois à venir sur le thème : « Vivre la 
fraternité dans la maison commune et œuvrer 
pour un plus grand respect de la Création ». Le 
Carrefour Rural organisera avec Le Vivier en 
Avesnois, qui est un lieu d’Église du diocèse de 
Cambrai, l’Interlieux de 2021. En janvier 2019, 
les deux équipes se retrouveront pour débuter 
l’élaboration du projet. Pour information, les 
Interlieux sont des rencontres avec les autres 
lieux d’Église.

Carrefour rural

Pendant 20 ans, j’ai été 
éducatrice à Évreux. Depuis 

septembre 2016, je travaille 
au Carrefour Rural. J’ai quitté 
le monde urbain pour celui 
du rural. Les besoins humains 
sont identiques, voire plus 
importants. La désertification, 
l’isolement, la pauvreté sont 

des handicaps sociaux inhérents. Ma mission : 
permettre aux personnes de se rencontrer et 

d’échanger sur des thèmes d’actualité tels que 
l’écologie, les faits de société, la famille et de 
porter ensemble et solidairement le souci de 
la rencontre de l’Église avec le monde rural. Je 
reste au service des personnes mais avec une 
grande différence, je peux désormais travailler 
et vivre ma foi en toute liberté.

Lydie Scharff  
Animatrice permanente du Carrefour Rural
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Être salariée du CMR, 
à 27 ans, alors que je 

n’ai presque vécu qu’en 
ville… D’où vient cette 
idée saugrenue ? En 
2017, j’ai rencontré les 
acteurs du Carrefour 
Rural. Le CMR cherchait 
un mi-temps et moi, un 

emploi pour me permettre de développer mon 
activité en régulation non-violente des conflits. 
J’ai senti la volonté de me rapprocher du monde 

rural, celui de mes grands-parents agriculteurs. 
Aujourd’hui, je m’engage dans la ruralité, elle 
me semble essentielle pour relever les défis de 
notre transition écologique et sociale ! Liens 
de proximité, mobilité coopérative, agriculture 
respectueuse… et inter-génération. Après avoir 
grandi avec la JOC, j’apporte mon soutien aux 
adultes engagés et entretiens le lien entre Dieu 
et nos vies quotidiennes.

Sophie Cortez, 
Animatrice Permanente Fédérale CMR 27

Après des années de 
militantisme au niveau 

national, c’est avec joie que je 
reviens dans l’Eure pour animer 
et proposer des activités aux 
jeunes, organiser des séjours, 
des formations BAFA, des 

week-ends et des soirées conviviales et faire du 
lien avec les autres associations présentes sur le 
territoire pour dynamiser notre rural.

Être permanente MRJC dans le diocèse 
d’Évreux, c’est permettre aux jeunes de vivre des 
aventures aussi extraordinaires et formatrices 
que celles que j’ai vécues en équipe MRJC. C’est 
aussi les aider à grandir, à trouver leur voie et la 
foi, quelles qu’elles soient, pour qu’ils puissent 
devenir acteurs de leur vie, réaliser leurs rêves 
et être en capacité de relever les défis.

Aline Pichereau-Quentin,  
Animatrice Permanente MRJC Eure

« Mieux répondre aux besoins sociaux »
Le 15 décembre, le Carrefour Rural fêtait déjà Noël...

Nous nous sommes retrouvés au Carrefour 
Rural, pour célébrer la naissance de Jésus. 

Nous voulions accueillir nos invités avec une 
surprise ! Mais la météo a perturbé notre 
souhait. En effet, le verglas a contraint nos amis 
et partenaires du Secours Catholique à ne pas 
prendre la route. Ils devaient nous présenter le 
Fraternibus. Mais la prudence a été de mise.     

Néanmoins, une vingtaine de personnes nous 
ont rejoint pour vivre cet après-midi festif. 
Nous avons voulu que cet événement soit 
intergénérationnel. Toutes les âges étaient 
représentés ainsi que les jeunes du MRJC. 

Après ce moment convivial, nous avons formés 
quatre groupes pour réfléchir sur des questions 

en lien avec notre thème : Et si Jésus naissait 
aujourd’hui, comment verriez-vous l’étable ? 
Est-ce que mes fragilités m’empêchent d’être 
solidaire auprès des personnes en difficultés ?  
A quels besoins sociaux pouvons-nous répondre ? 
Nous nous sommes enrichis des observations et 
pensées de chacun et chacune.

A 18h15, nous nous sommes rassemblés 
autour du Frère Jacques Tivoli du Prieuré de 
Canappeville et de Bernard Fagoo, diacre, pour 
célébrer l’eucharistie.

Nous avons vécu un temps vraiment très fort de 
communion et de fraternité.

Lydie Scharff
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Gilets jaunes et bonnets rouges

On a beau dire que ces mouvements sans 
tête ne méritent pas trop d’attention, ils 

sont tout de même l’écho d’un malaise profond : 
l’incompréhension des Français moyens 
devant les décisions, peut-être justes, mais 
mal présentées, de gouvernants aussi forts en 
calcul qu’ils sont faibles en pédagogie. Et puis, 
une taxe identique pour tout le monde, juste, 
parce qu’on est tous égaux, l’est-elle tant que 
cela, quand elle pèse plus sur ceux qui ont un 
salaire modeste, que sur ceux dont les revenus 
sont confortables et même très confortables ?

Ce n’est pas parce qu’on gouverne légitimement 
qu’on a forcément raison et que les opposants 
sont, de ce fait, des ennemis, les contestataires, 
des perturbateurs. La voix des citoyens mérite 
toujours d’être entendue, même si elle manque 

d’informations et se trompe sur la 
portée réelle des décisions.

Le risque, chez nous comme 
ailleurs, est de creuser un fossé 
entre le pouvoir et les électeurs, 
pourtant premiers intéressés 
par la vie du pays. Mais, quand 
l’économie prend le pas sur 
l’homme, comment faire pour 
combler ce fossé ? Et, quand le 
soi-disant « progrès » conduit 
à privilégier la technique au 
détriment de tout l’humain, 
comment enrayer la dérive ?

Les gilets jaunes m’interrogent : 
ils sont le signe d’un malaise 
profond qu’il faudrait regarder en 
face. La transition énergétique est 

une question bien trop importante pour être 
traitée entre décideurs seulement ; un sujet 
tellement grave et global, qu’il est incohérent de 
promouvoir l’énergie propre, au moment même 
où l’on s’apprête à voter des lois ouvrant la voie 
à des procédés marchands de procréation, au 
détriment du bien des enfants et de la santé 
psychique des adultes. L’homme moderne 
n’accepte plus les limites de la nature, se veut 
tout puissant et prépare la dégénérescence de 
l’espèce humaine. J’aimerais créer un nouveau 
mouvement, les « foulards verts », pour 
défendre l’identité et la dignité de la personne 
dans toutes ses dimensions.

Frère Paul Emmanuel

BILLET
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Conférence des évêques de France
De retour de Lourdes, Mgr Nourrichard a retracé tous les sujets abordés devant les personnes 
engagées au Centre diocésain St Jean.

Cette année, après l’assemblée 
plénière des évêques de France 

à Lourdes, Mgr Nourrichard a 
innové. Sollicité par Mme Jacotte 
Faivre du Paigre, il a invité pendant 
une heure les personnes présentes 
au Centre diocésain, salariés et 
bénévoles, pour quelques échos 
suite à cette rencontre qui s’est 
déroulée du 3 au 8 novembre 2018. 
Il y avait beaucoup de monde, dans 
les salles du Centre St Jean !
Comme à l’accoutumée, 
l’assemblée a débuté par un temps de prière à 
la grotte. Elle fut, nous le savons, marquée par le 
contexte difficile de la pédophilie. Les évêques 
étaient attendus par les médias !!! Après le 
discours d’ouverture de Mgr Pontier, Président 
de la Conférence des Évêques de France, 
l’actualité a été évoquée, avec également 
l’abolition des armes nucléaires (sujet qui 
n’a finalement pas pu être repris !) ainsi que 
le développement d’un certain nombre de 
rites civils dans notre société. Sujets internes 
à l’Église, ont aussi été abordés le Synode 
des Jeunes et les vocations et la réforme des 
structures de la Conférence. Notre évêque a 
apprécié la grande fraternité dans les échanges. 
L’Esprit du Seigneur était à l’œuvre !
L’Europe était au programme, avec les 
interventions d’Enrico Letta, ancien premier 
ministre italien et frère Olivier Poquillon, 
secrétaire général de la COMECE. 2019 sera 
une année charnière. Jamais un pays n’avait 
quitté l’Europe et les élections européennes 
auront lieu, avec un enjeu national évident. 
La question essentielle à se poser est : quelle 
Europe voulons-nous ? Elle n’a plus sur le plan 
mondial la place qu’elle occupait il y a quelques 
années. Grâce à elle, la guerre a été évitée. Elle 

ne peut maîtriser certains phénomènes, tels 
que la crise migratoire, le pétrole. Avoir le souci 
du bien commun n’a rien d’évident.
Les évêques français présents au Synode des 
Jeunes ont dit leur joie d’y avoir participé. Ils ont 
salué la volonté du pape François de les écouter. 
Ils ont été touchés par la diversité des jeunes 
qui venaient des quatre coins du monde, leur 
enthousiasme à s’engager. Comment dans nos 
diocèses, au lieu de parler des jeunes, nous nous 
efforçons à leur donner la parole ? Dans notre 
diocèse, la perspective est toujours d’embaucher 
un jeune responsable qui travaillera avec le 
père de Souancé. Le dimanche 6 janvier 2019, 
une journée avec les consacrés débutera à la 
Cathédrale, des jeunes y sont invités. Notre 
évêque rend grâce pour la présence des Vierges 
Consacrées, c’est une vocation qui se développe 
beaucoup aujourd’hui.
Après sept ans de travail, le nouveau missel 
romain est attendu pour l’Avent 2019.
Les évêques se sont aussi penchés sur les rites 
nouveaux dans la société. Mgr Nourrichard a 
cité l’exemple des marches blanches lorsque 
survient un drame. Très vite, les gens se 
mobilisent, l’émotion doit s’exprimer. Nous 
devons en tenir compte dans notre pastorale, 
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sûrement reconsidérer l’émotion dans la 
liturgie. La place de la piété populaire a été aussi 
évoquée, avec le succès des pèlerinages. Notre 
évêque a participé à un forum très intéressant 
sur les rites de guérison. Nous ne devons pas les 
négliger. Jésus dans les Évangiles a beaucoup 
de gestes bénéfiques pour les hommes et les 
femmes qui viennent à sa rencontre.
Une parole a été formulée pour « Croyances et 
libertés », une association créée par les évêques 
pour défendre la liberté religieuse et le droit au 
respect des croyances. Cette instance se prononce 
particulièrement lorsque l’Église est attaquée, à 
partir d’un film, d’une affiche, etc… Il faut redire 
que la laïcité n’est pas l’opposition à l’Église !
Concernant le grave sujet de la pédophilie, huit 
victimes ont été reçues, dans plusieurs ateliers. 
Les évêques ont écouté la douleur exprimée. 
On reproche à l’Église de ne pas avoir pris 
conscience des drames générés, pour la vie. 
Les dégâts sont multiples, y compris spirituels. 
Comment garder sa confiance envers l’Église 
lorsqu’on a été abusé ? Comment garder sa 
confiance envers le prêtre que l’on va voir pour 
confesser ses péchés ? !.…

Les discussions ont été nombreuses, plusieurs 
évêques ont pris la parole. L’objectif de la 
prévention a été souligné. Un groupe de travail 
s’est constitué, autour de Mgr Éric de Moulins-
Beaufort. A été décidée la création d’une 
Commission indépendante chargée de faire la 
lumière sur les abus sexuels sur mineurs dans 
l’Église depuis 1950. Elle sera présidée par M. 
Jean-Marc Sauvé, ancien vice-président du 
Conseil d’État. Le principe d’une indemnisation 
des victimes, même symbolique, a été aussi 
acté. Beaucoup de questions demeurent, 
parfois redoutables : si un devoir de mémoire 
est envisagé, que faire quand les agresseurs 
sont morts ? Comment poursuivre la mission 
lorsque la perte de confiance en l’Église est 
évidente ?
Tenons toujours à la fois la charité et la vérité. 
La lutte contre les différents abus est notre 
affaire à tous. Les prêtres sont engagés à relire 
leur ministère pastoral.
De l’avis de plusieurs, cette rencontre a été fort 
appréciée.

Yvette Delacour

Discours de clôture (extrait)

La séquence sur l’Europe nous a permis 
de mieux saisir les véritables enjeux des 

élections européennes à venir. Si avec le 
Brexit, c’est la première fois qu’un pays 
européen quitte l’Union, c’est sans doute aussi 
la première fois où l’enjeu des élections au 
parlement peut permettre dans les différents 
pays une vraie thématique européenne. Quelle 
Europe voulons-nous pour demain ? Il ne suffit 
pas de critiquer les insuffisances, les lourdeurs 
bureaucratiques ou les échecs de l’Europe 
sans s’interroger plus profondément sur ce 
qui en est la cause : dans la crise migratoire 
et ses conséquences, est-ce les institutions 
européennes qui n’ont pas fonctionné ou 
l’égoïsme des Etats membres qui n’a pas 
permis de définir une politique commune et 

des responsabilités partagées ? L’Église aussi 
a beaucoup changé et s’est internationalisée 
dans ses références culturelles et son mode de 
gouvernement. La question est bien de voir si 
ce que l’Europe a pu apporter au monde dans 
sa compréhension de l’homme, de sa dignité 
inaliénable, de ses droits fondamentaux, de 
sa capacité relationnelle et solidaire, pourra 
encore être affirmé demain et proposé comme 
un idéal sur d’autres continents. Comme Eglise, 
comme chrétiens, saurons-nous aider les 
citoyens de nos pays à discerner la nature des 
choix à effectuer, pour que l’Europe réponde 
mieux aux attentes des peuples européens et à 
sa mission propre dans le devenir du monde ?

Mgr Georges Pontier

EGLISE UNIVERSELLE
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Une messe polonaise à Nétreville
Les chrétiens polonais nous rappellent que, chaque mois, ils se retrouvent pour célébrer 
l’eucharistie, dans leur langue. Merci à l’une des participantes de nous en faire part.

C’est à l’Église Sainte 
Thérèse de Nétreville 

que le père Jerzy Gubernat 
donne rendez-vous, chaque 
premier dimanche du mois, 
à la communauté polonaise 
de la région d’Évreux et des 
départements limitrophes, 
pour célébrer une messe à 
16 h en langue polonaise. Le 
père Jerzy est aumônier de 

l’hôpital psychiatrique de Lisieux et il est, en 
outre, chargé de la pastorale auprès des Polonais 
de la région de Potigny et de Mondeville dans le 
Calvados et ceux du Havre.

Compatriotes d’émigration récente, mais aussi 
enfants de la deuxième voire de la troisième 
génération en France, ils sont français mais 
le cœur reste attaché à cette terre polonaise 
lointaine qu’ils ont quittée à différentes périodes, 
parfois dans des conditions difficiles. La Pologne, 
ce pays que certains ne connaissent que peu ou 
quelquefois pas du tout, reste le lien par lequel 
il est important de se retrouver. Profondément 
attachés à la religion catholique, la célébration 
de la messe dans leur langue maternelle est un 
moment fort et les fêtes de Noël, de Pâques et 
de la Toussaint sont particulièrement suivies et 
les traditions respectées.

Les chants et cantiques pour les différentes 
périodes de l’année liturgique sont connus de 
tous, quelle que soit la région d’origine et en 
dépit du fait que la Pologne ait été partagée 
entre trois grandes puissances de l’époque, 
la Russie, la Prusse et l’Autriche, et rayée 
de la carte de l’Europe pendant cent vingt-
trois ans. La dernière messe a été l’occasion 
de commémorer le 100ème anniversaire de 
l’Indépendance retrouvée à la fin de la première 
guerre mondiale.

Les mariages avec des Français de souche 
font que parfois le deuxième conjoint ne 
comprend pas forcément la langue. Ils sont 
chaleureusement invités et, afin de ne léser 
personne, le père Jerzy alterne les lectures ou la 
proclamation de l’Évangile dans l’une ou l’autre 
langue.

À l’issue de ces messes, célébrées l’après-midi 
(16 h), rendez-vous est donné à toutes les familles 
présentes pour partager gâteaux, sucreries ou 
autres spécialités que nos amies polonaises ont 
à cœur de préparer. Les situations des uns et 
des autres sont très différentes et ce moment 
de convivialité est l’occasion d’échanger et de 
partager ses expériences.

Pour leur accueil et leur disponibilité, le père 
Jerzy et la communauté polonaise souhaitent 
exprimer leurs chaleureux remerciements au 
père Adolphe de la paroisse La Madeleine-
Nétreville et tout particulièrement aux Sœurs 
de St Jean l’Évangéliste.

Monique Ptak

VIE DES COMMUNAUTÉS



23

Rencontre musicale insolite
Le Zik’Messe, groupe d’aumônerie de Neuilly sur Seine, et les jeunes d’Andelle Pays de Lyons 
se sont rencontrés le samedi 10 novembre. Le responsable de l’aumônerie nous raconte.

L’aumônerie de Neuilly sur Seine 
avait prévu une retraite de son 

groupe Zik’Messe dans la vallée de 
l’Andelle. Ils ont sympathiquement 
proposé de venir mettre des violons, 
une guitare, un clavier, une batterie 
et des chanteurs au service d’une 
des messes du week-end.

Après quelques échanges entre 
animateurs, l’idée d’une rencontre 
catéchisme et aumônerie Andelle-
Pays de Lyons avec le groupe 
Zik’Messe sur le thème de la 
musique et de la paix fut adoptée. 
En ce centenaire de l’armistice 
de 1918, nous voulions que tous les jeunes 
comprennent que c’est par la rencontre que se 
construit la paix. Nous voulions que la musique 
soit l’instrument de cohésion de jeunes venant 
d’horizons très différents. Nous voulions que 
jeunes comme adultes et paroissiens soient 
acteurs de cette messe pour la paix et non 
seulement spectateurs d’un concert.

Dans l’après-midi, un grand jeu a permis de 
répéter les chants en s’amusant. Zik’Messe 
nous a appris l’ordinaire de la messe du FRAT 
2017 de Glorious qui s’ajoute maintenant à 
notre répertoire.

Plus de dix servants d’autel ont assisté le Père 
Achille et le Père Damien de Neuilly dont 
l’homélie métaphorique où « Dieu comme les 
dentistes existe mais n’oublions pas que, pour 
se faire soigner, il faut choisir d’aller les voir ! » 
a beaucoup plu aux jeunes.

Les jeunes animateurs ont mené conjointement 
les chants qui ont fait vibrer la voûte de l’église 
Saint-Denis de Charleval. La célébration s’est 
terminée par un « Que vienne ton règne » 

chorégraphié par les soixante-dix jeunes 
présents et l’assemblée qui s’est levée pour les 
accompagner.

Un grand merci à tous, paroissiens, catéchistes, 
parents de jeunes venus aider et qui ont accepté 
de se faire un peu bousculer par cette forte 
musique. Merci aux animateurs de l’aumônerie 
Andelle Pays de Lyons et aux jeunes du groupe 
Zik’Messe.

Des idées ont germé pour continuer cette 
rencontre : aller à une messe un dimanche à 
Neuilly à 11h45 pour co-animer avec Zik’Messe, 
aller au FRAT de Jambville ensemble, faire 
d’autres rencontres avec d’autres groupes de 
jeunes…

En attendant, nous avons déjà un autre temps 
fort en perspective : le samedi 30 mars 2019 
nous organisons, avec les autres aumôneries 
du secteur Nord-Est, une collecte de fonds 
avec notre bol de riz de solidarité : Solida-RIZ. 
Invitation à suivre « incessamment sous peu »…

Maxime Schenckery

VIE DES COMMUNAUTÉS



24 - Église d’Évreux janvier 2019

Filles du Saint Cœur de Marie 
Cela fait maintenant 10 ans que cette congrégation est présente dans notre diocèse. Un 
membre de l’Equipe d’Animation Pastorale  nous raconte la fête qui les a rassemblées, ce 
dimanche 25 novembre à l’église de la Madeleine, à Evreux.

Belle fête du Christ Roi, mais aussi grandissime 
joie pour les Filles du Saint Cœur de Marie 

qui fêtaient ce même jour le 10ème anniversaire 
de leur présence dans le diocèse d’Evreux. 
Cette congrégation est née le 24 mai 1858 
à Dakar au Sénégal. L’objectif premier de sa 
création était d’évangéliser l’Afrique par ses 
propres filles du fait que les missionnaires 
qui arrivaient ne résistaient souvent pas aux 
conditions climatiques et ne maîtrisaient pas 
non plus les langues locales.

C’est en 1998, que la communauté s’ouvre vers 
l’Afrique centrale et vers la France. En 2005 à 
Lisieux d’abord, puis Evreux quelques années 
plus tard, lorsqu’elles rejoignent la paroisse de 
la Madeleine-Nétreville en novembre 2008.

Actuellement, elles ont les missions suivantes :
 › Sœur Anne-Marie Gomis, au Jardin d’enfants 

des Sœurs de la Providence
 › Sœur Gabriela Marie Varela Sanches, à 

l’aumônerie de l’hôpital psychiatrique de 
Navarre

 › Sœur Clémentine Marie Éric Diedhiou, en 
études et à la paroisse

 › Sœur Marie Renée Mbengue, à la maison de 
repos des Sœurs de La Providence.

Nous avons débuté par une belle messe 
célébrée par Mgr Christian  Nourrichard et 
le père Michel Daubanes. Pour l’occasion, 
nos deux communautés de la Madeleine 
et Nétreville étaient réunies. La messe a 
été magnifiquement animée par les Sœurs, 
accompagnée de chants africains, de divers 
instruments de musique, des percussions, en 
somme une messe vivante et rayonnante, à 
l’image de ses animatrices mises à l’honneur. 
Elle a débuté par un mot d’accueil fraternel 
pour remercier ces religieuses de leur présence 
dans notre diocèse et particulièrement leur 

rappeler à quel point nous sommes fiers de 
les compter parmi nous et combien nous 
avons besoin d’elles. Sœur Gabriela a ensuite 
expliqué comment s’est passée l’arrivée de 
sa communauté dans le diocèse et a expliqué 
la mission de la Congrégation des Filles du St 
Cœur de Marie : procurer le salut des âmes et 
le développement de l’esprit chrétien par la 
prière, la transformation de la foi, les œuvres 
de charité et de miséricorde, la promotion 
féminine et le soin des malades.
Enfin, Sœur Anne-Marie a remercié avec 
beaucoup d’émotion les personnes qui les ont 
accueillies et aidées depuis leur arrivée à Evreux.
Après la messe, la journée s’est poursuivie 
dans  la nouvelle salle paroissiale qui a pris un 
air de fête pour l’occasion : fleurs, décorations, 
apéritifs. Nous avons ainsi pu partager un 
long temps d’apéritif propice à l’évocation de 
souvenirs fraternels avec les Sœurs. Après 
le départ des paroissiens, un repas convivial 
et festif a été partagé entre les prêtres, les 
religieuses, l’Equipe d’Animation Pastorale et 
bien sûr notre éveque. Ce fut l’occasion de rire, 
d’échanger et de prier encore. Quel bonheur 
d’avoir ainsi pu fêter leur présence depuis dix 
ans dans notre diocèse, en ce jour du Christ Roi !

Marie-Josée Brigy

VIE DES COMMUNAUTÉS
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Servantes de Marie
Le 18 novembre, ces jeunes filles sont parties en pélerinage à Montmartre. Une 
accompagnatrice nous relate les rencontres de cette journée, riche en spiritualité.

C’est au grand complet, de très bonne heure 
et de très bonne humeur que les servantes 

de Marie de la cathédrale, Saint Taurin et 
Guichainville se sont retrouvées à la gare pour 
partir en pèlerinage à la basilique du Sacré 
Cœur de Montmartre à Paris. Pour certaines, 
le voyage en train puis en métro était déjà 
une découverte et notre petit groupe n’est pas 
passé inaperçu ! Les servantes ont été à l’image 
de leur modèle, les plus grandes soucieuses de 
la sécurité et du confort des plus jeunes et les 
plus jeunes disciplinées et respectueuses des 
orientations des plus grandes. Pour arriver au 
sommet de la colline de Montmartre, elles ont 
monté avec agilité les 270 marches qui nous 
séparaient de la basilique.

À la basilique, les servantes se sont peu attardées 
devant le magnifique panorama de la ville de 
Paris. C’est davantage le flot de pèlerins mêlé 
aux nombreux touristes qui a impressionné 
chacune. À l’intérieur, la beauté des tableaux et 
la grandeur de l’édifice nous ont émerveillées 
tout au long de notre première découverte. 
L’immense ostensoir a immédiatement attiré 
nos regards par sa lumière.

Après avoir revêtu leur cape pour se rendre 
visibles, les servantes ont participé à la messe. 
Là encore, elles ont porté témoignage au milieu 
de cette foule par leur recueillement.

Nous avons été accueillies par les bénédictines 
pour le déjeuner. Nous avons partagé notre 
repas avec un groupe de veufs/veuves qui nous 
ont expliqué leur démarche et ce qu’ils venaient 
chercher en vivant un temps de retraite en 
ce lieu. Un parcours découverte proposé par 
les Sœurs a ensuite permis aux servantes 
de chercher et trouver le rôle particulier de 
certains animaux dans la Bible au travers de 
représentations qu’elles devaient identifier 
dans la basilique. Sœur Marie-Martine nous 

a par la suite, partagé son témoignage en 
répondant à de nombreuses questions très 
concrètes sur l’appel qu’elle a reçu du Seigneur 
tout autant que sur son quotidien à la basilique. 
Dans le prolongement de son témoignage, 
elle a proposé aux servantes une initiation 
à l’adoration eucharistique, leur permettant 
d’approcher ainsi, en procession, tout près de 
Jésus Eucharistie, dans le chœur de la basilique, 
au milieu des stalles des religieuses. Dans ce 
sanctuaire de l’adoration eucharistique et de la 
miséricorde divine, les servantes ont pu mesurer 
la puissance de l’Adoration Perpétuelle, relayée 
par de nombreux pèlerins avec les religieuses. 
Après avoir goûté et participé à la prière des 
Vêpres, nous avons repris le chemin du retour.

Certaines servantes diront qu’elles ne se sont 
jamais senties si près du Cœur de Jésus. Le 
Sacré Cœur en cette journée des pauvres se 
donnait à tous les pauvres qui voulaient bien 
le recevoir et nous étions auprès de lui parmi 
ceux-là ! Puissions-nous le laisser continuer 
d’irriguer nos cœurs de Son Amour… à la fois si 
simple et si grand !

Cécile Le Goff -Benéteau

VIE DES COMMUNAUTÉS
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Thème 2019
La traditionnelle semaine de prière pour l’unité des chrétiens aura lieu du 18 au 25 janvier. 
Le thème de cette anne est : « Justice et paix s’embrassent : chemin d’unité ».

La semaine de prière pour l’unité chrétienne 
2019 a été préparée par les chrétiens 

d’Indonésie. L’Indonésie est le plus grand pays 
d’Asie du Sud-est avec plus de 17000 îles, 1340 
groupes ethniques différents et plus de 740 
langues. Elle est pourtant unie dans sa diversité. 
Ce fragile équilibre est aujourd’hui menacé 
par de nouveaux problèmes. La corruption est 
très présente sous plusieurs formes et affecte 
particulièrement la justice.
Animés par ces inquiétudes, les chrétiens 
d’Indonésie ont trouvé que le verset du 
Deutéronome « Tu rechercheras la justice, 

rien que la justice… » (Dt 16,20) était un appel 
particulièrement pertinent pour eux et pour 
tous les chrétiens. Ils nous proposent donc de 
prier avec les versets 11 à 20 de ce chapitre 16 
du Deutéronome.
Rechercher la justice, c’est avancer ensemble 
vers la paix et l’unité. On ne peut pas construire 
la paix sans justice, la quête de l’unité est vaine 
sans le respect des minorités. Car « justice et 
paix s’embrassent » dit le psaume 85 (84). 
Voilà notre chemin d’unité en cette Semaine de 
prière pour l’unité chrétienne 2019.

Propositions de méditations pour chaque jour
Nous sommes aussi invités à prier pour l’unité des chrétiens en dehors des dates de 
rassemblement qui sont proposées en fin de dossier. Chez soi en famille ou en communauté.

18 janvier 
Que le droit jaillisse comme les eaux

Amos 5,22-25 - Luc 11,37-44
Dieu de la veuve, de l’orphelin et de l’étranger, 
tu nous as montré le chemin de la justice. Aide-
nous à suivre tes voies en pratiquant la justice, te 
rendant ainsi un culte véritable. Que l’Esprit Saint 
nous aide et nous conduise à travailler ensemble 
pour la justice, où que nous soyons, et qu’ainsi 
beaucoup de personnes en soient fortifiées.

19 janvier 
Quand vous parlez,  

dites « oui » ou « non »

Ephésiens 4,22-25 - Matthieu 5,33-37
Dieu de droiture, donne-nous la sagesse de 
distinguer le bien du mal. Préserve nos lèvres du 
mensonge. Donne-nous le courage de la vérité, 
même quand d’autres s’opposent à nous. Par 
ton Esprit, fais de nous des artisans d’unité et 
de paix qui annoncent la Bonne Nouvelle à tous.

20 janvier 
Le Seigneur est bienveillant et 

miséricordieux
Psaume 145,8-13 - Matthieu 1,1-17
Dieu unique, Père, Fils et Saint-Esprit, nous te 
louons pour ton immense gloire manifestée 
dans toute la Création. Aide-nous à grandir 
dans l’amour, dépassant les préjugés et les 
injustices et respectant le caractère unique de 
toute personne. Accorde-nous la grâce de vivre 
l’unité dans notre diversité.

21 janvier 
Contentez-vous de ce que vous avez

Hébreux 13,1-5 - Matthieu 6,25-34
Dieu compatissant, nous te remercions de tes 
dons généreux. Fais-nous la grâce d’accepter 
toutes tes bénédictions avec simplicité et 
dans une humble gratitude. Rends-nous 
capables de partager avec d’autres qui sont 
dans le besoin, afin que nous puissions tous 
expérimenter l’unité dans l’amour qui vient de 

UNITÉ DES CHRÉTIENS
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Toi notre Dieu qui vis et règnes 
pour les siècles des siècles. 

22 janvier 
Pour annoncer la 

Bonne Nouvelle aux pauvres
Amos 8,4-8 - Luc 4,16-21
Dieu notre Père, pardonne 
nos silences coupables face à 
des situations d’injustice. Par 
ton Esprit, aide-nous à mettre 
en pratique les paroles de 
ton Fils Jésus qui proclament ta promesse de 
libération de la pauvreté et de l’oppression. 

23 janvier 
Le Seigneur est le Créateur de tout

Jérémie 10,12-16 - Marc 16,14-15
Dieu d’amour, par ta Parole, tu crées toute 
chose. Nous te rendons grâce pour l’univers 
qui manifeste ta gloire, ta beauté et ta bonté. 
Par ton Esprit Saint, donne-nous la joie d’être 
ensemble des acteurs de la sauvegarde de la 
Création.

24 janvier 
Femme, ta foi est 

grande !
1 Samuel 1,13-17 - Matthieu 
15,21-28
Dieu de grâce, tu es la source de 
la dignité de tout être humain. 
Puisque nous cherchons à 
manifester l’unité de l’Église, 
accorde-nous le courage de 
rejeter toute forme de mépris 
envers les femmes et de 
célébrer les dons de l’Esprit que 
les femmes mettent au service 

des communautés chrétiennes.

25 janvier 
Le Seigneur est ma lumière et mon salut

Psaume 27,1-4 - Jean 8,12-20
Dieu notre soutien, nous te louons pour ton 
amour bienveillant, pour ton appui dans les 
moments d’épreuve, pour la lumière que tu 
nous manifestes aux moments de ténèbres. 
Aide-nous à vivre l’unité dans la diversité pour 
témoigner de notre communion avec toi, toi 
qui es Père, Fils et Saint Esprit, un seul Dieu 
maintenant et pour les siècles des siècles.

Qu’est-ce que l’œcuménisme ?

L’œcuménisme vient du grec oikoumené : 
l’ensemble de la terre habitée et désigne 

les relations entre les différentes confessions 
chrétiennes. On entend par « œcuménisme » 
l’ensemble des efforts visant à l’unité visible des 
Églises Chrétiennes qu’a voulue le Christ.

L’enjeu est de répondre à l’appel du Christ 
« qu’ils soient un afin que le monde croie » 
(Jean 17,21) et de manifester aux yeux des non 
croyants la bonté du message Évangélique. 
L’œcuménisme cherche une unité des chrétiens 
de traditions différentes qui soit en quelque 
sorte une image de l’unité même de Dieu Trinité

Quelques textes à méditer
Dans l’Évangile de Jean (17,21)

« Que tous soient un, comme toi, Père, tu es 
en moi, et moi en toi. Qu’ils soient un en nous, 
eux aussi, pour que le monde croie que tu m’as 
envoyé.

Et moi, je leur ai donné la gloire que tu m’as 
donnée, pour qu’ils soient un comme nous 
sommes UN moi en eux, et toi en moi. Que leur 
unité soit parfaite ».
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Prière pour l’Unité des Chrétiens

« Seigneur Jésus, toi qui, à la veille de 
mourir pour nous, as prié pour que tes 

disciples soient parfaitement un, comme toi en 
ton Père et ton Père en toi, fais-nous ressentir 
l’infidélité de notre désunion.
Donne-nous la loyauté de reconnaître et le 
courage de rejeter ce qui se cache en nous 
d’indifférence, de méfiance et même d’hostilité 
muette.
Accorde-nous de nous rencontrer tous en toi, 
afin que, de nos âmes et de nos lèvres, monte 
incessamment ta prière pour l’unité de tous, 
telle que tu la veux, par les moyens que tu veux. 
En toi qui es la charité parfaite, fais-nous trouver 
la voie qui conduit à l’unité, dans l’obéissance à 
ton amour et à ta vérité. Amen ».

L’Abbé Paul Couturier (1881-1953)

Saint Jean Paul II (25 mai 1995)
« Même après les nombreux péchés qui ont 
entraîné les divisions historiques, l’unité des 
chrétiens est possible, à condition que nous 
soyons humblement conscients d’avoir péché 
contre l’unité et convaincus de la nécessité de 
notre conversion. ». 

Catéchèse du Pape François
Le Pape François invite les chrétiens à 
se demander non pas ce qu’eux-mêmes 
pourraient offrir aux autres, mais ce qu’ils 
pourraient recevoir d’eux. Et à se rencontrer 
pour comprendre ensemble ce qu’ils peuvent 
recevoir les uns des autres. Ce qui, reconnaît 
le Pape « demande quelque chose de plus : 
beaucoup de prière, de l’humilité, de la réflexion 
et une conversion incessante. Avançons sur ce 
chemin, et prions pour l’unité des chrétiens, 
afin que ce scandale prenne fin »

Calendrier de la semaine de l’œcuménisme :

18 janvier : célébration œcuménique à 
Vernon avec le groupe œcuménique 

biblique.
 › Vêpres œcuméniques chez les Sœurs au 

Bec Hellouin à 18h (Monastère St Françoise 
Romaine).

19 janvier : 14h30 inauguration de 
l’exposition sur Martin Luther King dans 

la cathédrale d’Évreux
 › 16h conférence à la maison diocésaine au 17 

rue Charles Corbeau par Serge Molla, pasteur, 
auteur entre autres livres de « Martin Luther 
King, prophète », et François Vaillant

 › 18h30 célébration œcuménique au Temple 
au 5, rue du chantier à Évreux suivi d’un 
partage convivial.

20 janvier : 14h30, à l’église de la Madeleine 
à Evreux, temps de prière avec l’associa-

tion l’Eure du Réveil. Contact : 06 12 15 90 71
 › Vêpres à l’abbaye du Bec Hellouin à 17h

24 janvier : conférence à 20h30 dans la 
salle paroissiale de Louviers sur  

« l’œcuménisme, enjeux et points de repère. »
 › 19h30 : Prière au Temple « Église Vie et Foi » 

de Pont de l’Arche en lien avec la paroisse de 
N-D Seine Andelle.

25 janvier : veillée œcuménique à Bernay 
de 20h à 21h préparée par le groupe 

biblique et les lycéens.

UNITÉ DES CHRÉTIENS
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Martin Luther King
50 ans après son assassinat, l’action des Chrétiens pour l’abolition de la Torture nous propose 
une exposition et une conférence sur ce militant non-violent.

Le 4 avril 1968 était assassiné Martin Luther 
King. 50 ans après, les adhérents de l’ACAT de 

l’Eure, soutenus par le groupe œcuménique du 
diocèse et par l’Église Protestante Unie à Évreux, 
veulent marquer cet anniversaire. L’exposition 
« MLK, 50 ans après », déjà présentée en 
octobre 2018 à Vernonnet, sera installée à 
partir du 12 janvier dans la cathédrale d’Évreux.

Le 19 janvier à 16h, une conférence réunira 
Serge Molla et François Vaillant à la maison 
diocésaine d’Évreux, face à la cathédrale. 
Serge Molla, pasteur et auteur du livre « Martin 
Luther King, prophète » (Ed. Labor et Fidès, 
2018) proposera un parcours biographique de 
Martin Luther King, en essayant de répondre 
à la question « Martin Luther King, rêveur ou 

prophète du XXème siècle ? », et François Vaillant, 
théologien, animateur du Mouvement pour 
une Alternative Non-violente, nous fera état 
de quelques-uns des combats d’aujourd’hui 
s’inspirant de l’action de Martin Luther King.

Si vous pensez que l’œcuménisme n’était 
pas une préoccupation de Martin Luther 
King, détrompez-vous ! MLK était un pasteur 
baptiste, fils et petit-fils de pasteur, et tout au 
long des luttes qu’il a menées, il n’a eu de cesse 
d’élargir son combat bien au-delà de son Église, 
suscitant la présence et l’adhésion de confrères 
des autres dénominations protestantes, 
mais aussi de l’Église Catholique. Pour MLK, 
l’œcuménisme était dans l’action !

L’œcuménisme dans notre diocèse :
 › Une équipe diocésaine qui se réunit 

régulièrement pour  avancer dans 
l’œcuménisme, afin de réfléchir ensemble, 
avec des membres d’autre Églises, et 
préparer des temps de rassemblement.  
Contact : P. Nicolas Le Bas, pnlb27@gmail.com

 › Un jumelage avec l’Église Anglicane. 
Depuis 1985, le diocèse anglican de 
Salisbury et le diocèse catholique romain 
d’Évreux entretiennent des relations de 
dialogue œcuménique. Des rencontres 
annuelles diocésaines sont mises en place 
pour découvrir la pastorale des deux 
Églises diocésaines et prier ensemble.  
Contact Roman Stawski roman@stawski.fr

 › L’ACAT (Action des Chrétiens pour 
l’Abolition de la torture). Agnès et Michel 
Jordan : agnes-michel.jordan@orange.fr 

 › Au moins trois groupes bibliques 
œcuméniques : à Bernay (un vendredi par 
mois - lilianeleclerc@orange.fr), à Pont 
Audemer (Hélène Foltz)  et à Vernon (Michel 
Jordan, père Théophile Paku).

 › Église Protestante Unie de France,  
5 rue du Chantier à Évreux (02 32 33 02 16).

En Normandie :
 › Association Chrétienne œcuménique de 

Normandie, ACONOR, Facilite la démarche 
œcuménique sur la région, édite un 
bulletin et organise les rassemblements 
interconfessionnels de Normandie. 
Contact : Georges Fournier  (georges.
fournier@chemin-neuf.org).

 › Association Œcuménique Herluin : week-
ends œcuméniques charismatiques de 
louange et d’enseignements autour de la 
Parole de Dieu, à l’abbaye du Bec Hellouin.
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Apprendre à vieillir
C’est à St Domingue que se sont tenues les rencontres de Vie Montante Internationale 
(VMI). Une participante témoigne de ces moments forts et de ses découvertes.

Ce sont le chaud soleil des Caraïbes, les beaux 
sourires des habitants et une très grande 

bienveillance qui ont accueilli la rencontre 
internationale de VMI du 19 au 24 novembre 
2018 à Saint Domingue.

Le pays hôte, récemment adhérent de 
l’association, accueillait les participants dans 
le site magnifique de la Casa Arquidiocesana, 
créé il y a une vingtaine d’années pour 
recevoir des groupes très divers (allant jusqu’à 
plusieurs centaines de personnes), des sessions 
de formation et qui fournit du travail à de 
nombreux Haïtiens présents sur le site. Les 
représentants de seize pays, venus des cinq 
continents, avaient répondu à l’invitation, 
parmi lesquels la France représentée par le 
nouveau président du Mouvement chrétien 
des retraités (pays fondateur de l’association) 
ainsi que les précédentes présidente et vice-
présidente nationales. Deux pays étaient venus 
en observateurs : l’Ouganda et la Pologne ; 
si l’Afrique anglophone était présente, 
manquaient les représentants de l’Afrique 
francophone qui n’avaient pu obtenir leur visa.

Quelques moments forts ont marqué cette 
rencontre parmi lesquels : la présence de 
l’évêque auxiliaire de Saint Domingue qui 
nous a présenté un exposé sur le thème 
« Apprendre à vieillir requiert sagesse et 
courage », le professeur Mario Minaya de 
l’Université de Saint Domingue, dans un style 
très sud-américain, a effectué une synthèse 
des travaux réalisés en amont dans toutes les 
équipes des différents pays sur le thème « les 
aînés acteurs d’évangélisation dans une société 
multiculturelle et intergénérationnelle ». 
L’assistant ecclésiastique de l’association, 
l’ancien évêque de Verdun, Mgr François Maupu 
a, quant à lui, présenté un exposé : « Grandir 
dans la foi ». Un invité de marque avait tenu 

à être présent à cette rencontre, le Dr Vittorio 
Scelzo, directeur de « l’Office des Personnes 
Agées et des Enfants » du Dicastère des Laïcs 
de la Famille et de la Vie récemment créé par le 
Pape à Rome. Le Dr Scelzo nous a profondément 
interpellés quand il a déclaré : « les jeunes ne 
sont pas le futur de l’Église mais le présent. Les 
âgés seront l’avenir de nos sociétés… Les âgés 
feront des rêves, les jeunes auront des visions… 
à vous d’interpréter ces rêves… ».

Cette rencontre est aussi le lieu d’une assemblée 
générale de l’association et parmi les moments 
statutaires, des élections se sont tenues pour 
choisir un nouveau bureau exécutif et les 
coordinateurs continentaux qui présideront 
aux destinées de l’association pour les quatre 
prochaines années.

Le français, l’anglais et l’espagnol sont les trois 
langues officielles de la rencontre. Elles ont 
nécessité la présence et le travail d’interprètes 
mais les échanges et les contacts hors réunions 
ont été nombreux et très riches entre les 
participants, sans compter les superbes 
intermèdes préparés avec tant de gentillesse 
par nos amis dominicains.

Muchas gracias VMI Republica Dominicana !

Monique Ptak

VIE DES MOUVEMENTS
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Journée diocésaine
Les animateurs de l’Aumônerie de l’Enseignement Public se sont retrouvés le 24 novembre. 
Le prêtre accompagnateur diocésain raconte.

Chaque année, l’Aumônerie 
de l’Enseignement Public 

(AEP) organise un temps fort 
pour ses animateurs.

Parmi les faits majeurs de 
cette réunion, le premier a 
concerné l’accueil de Joëlle 
Eluard, rédactrice en chef 
de la revue Initiales. Il s’agit 
d’une revue trimestrielle qui 
s’adresse aux animateurs de 
catéchèse, d’Aumônerie de 
l’Enseignement Public, ou à 
tout adulte qui souhaite se 
nourrir d’une réflexion et 
cherche des outils d’animation 
pour annoncer Jésus-Christ aux adolescents et 
les aider à entrer dans l’expérience croyante de 
l’Église.

Partant du numéro intitulé « Même pas 
peur ! », Joëlle Eluard a détaillé le contenu de 
la revue en insistant sur ses quatre rubriques : 
Rejoindre les ados, aller au cœur de la foi, 
cheminer avec les jeunes et les ressources. 
Si le premier comporte, une parole d’adulte, 
un article sur la culture des ados, une parole 
d’expert et le témoignage d’un responsable 
catéchétique, le second renvoie à l’évocation du 
catéchuménat des ados, à la célébration, aux 
mots de l’expérience croyante et aux enjeux 
théologiques. Le troisième comprend des 
dossiers d’animation et le quatrième offre des 
ressources en vue de l’acquisition d’un savoir-
faire.

À côté de cet exposé, mérite aussi d’être citée, 
l’intervention de Mgr Christian Nourrichard, 
évêque d’Évreux. Elle s’est appesantie sur 
l’assemblée des Évêques de France à Lourdes au 
mois de novembre. Parmi les sujets abordés au 

cours de cette rencontre l’un 
d’eux concerne le problème 
de la pédophilie qui occupe 
une importante place dans 
l’actualité religieuse de notre 
pays.

Après le repas, le Père Jean-
Serge Massamba, a pris la 
parole pour parler de « la 
chasteté éducative ». Au-
delà de la prégnance de la 
pédophilie au sein de la société, 
cet acte n’est pas pardonné 
au prêtre à qui incombe un 
comportement irréprochable. 
Il s’agit d’instaurer une juste 

distance entre l’adulte et le jeune dans tout 
travail d’accompagnement. En effet, l’attirance 
sexuelle envers le mineur est malsaine et elle 
est agravée lorsque l’adulte à une emprise 
sur lui. La relation éducative chaste refuse la 
possession de l’autre en vue de la satisfaction 
de ses propres besoins. Il importe de favoriser 
une attitude de conversion. Cette entreprise 
transite par le respect de la liberté des ados et la 
mise en avant d’un tiers qui évite l’enfermement 
dans un rapport dual.

Enfin, Nathalie Buée a présenté les différents 
temps forts de l’année pastorale 2018-2019 
puis a remis aux animateurs des extraits du 
classeur de la législation.

La journée a été clôturée par une messe 
d’envoi en mission présidée par Mgr Christian 
Nourrichard, dans la Cathédrale Notre Dame 
d’Évreux. Ce moment a culminé dans le don 
par l’évêque d’un objet symbolique à tous les 
animateurs.

Père Jean-Serge Massamba

SPÉCIAL JEUNES
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Panama 2019
Six jeunes du diocèse partiront au Panama, pour les JMJ, du 
15 au 30 janvier. Le responsable de la Pastorale des Jeunes 
nous dit combien leur motivation est grande. Oui, ils sont 
prêts à partir !

Alors vous partez cet été à 
Panama ? – Non, non c’est 

bien du 15 au 30 janvier que 
le pape convoque les jeunes 
du monde entier dans le pays 
du fameux canal.
Le 24 novembre dernier, 
nous étions trente normands 
rassemblés à Lisieux autour 
de Mgr Lebrun pour préparer 
le séjour. Le diocèse d’Évreux 

n’est pas le plus petit, ce sont six jeunes hyper motivés qui 
prendront quinze jours de vacances pour vivre ce beau temps 
fort. Après nous avoir fait rêver avec des photos de paysages 
paradisiaques, les responsables ont vérifié que chacun avait 
bien rempli son dossier médical : il paraît que les douaniers sont 
intraitables ! 
Mgr l’archevêque de Rouen nous a interpellés sur la « réponse » 
de la Vierge Marie à l’ange Gabriel : « Voici la servante du Seigneur, 
que tout m’advienne selon ta parole » (Lc 1, 38). La phrase qui sera 
le thème central des JMJ nous invite à réfléchir sur la liberté ; sur 
le libre arbitre avec lequel nous répondons à l’appel du Seigneur.
Dans le dernier mois qui nous sépare du départ, il nous reste 
encore pas mal de travail : 1 600 €, c’est un coût et il faut trouver 
les parrainages nécessaires pour nous aider. Il faudra aussi 
acheter quelques « goodies » à offrir aux familles d’accueil et puis 
nous n’oublierons pas les drapeaux normands pour nous faire 
remarquer. Avis à ceux qui regarderont les rediffusions sur KTO.
Le programme est alléchant. Après avoir rejoint le diocèse 
de Pénonomé, au bord de l’océan pacifique et fort de 230 000 
habitants, nous participerons au festival de la jeunesse à Panama 
city. L’ambassade de France nous y a préparé un concert de 
violoncelle et les évêques peaufinent leur catéchèse. Enfin la 
messe de clôture du dimanche sera célébrée à 8 heures pour 
éviter les insolations.
Convocations à Roissy Charles de Gaulle : 5 heures, le 15 janvier…  
Gloire à Dieu !

Père Charles-Hector de Souancé

SPÉCIAL JEUNES

Agenda

Dimanche 6 janvier, 10h30

Journée
Religieux, religieuses, consa- 
crés, à la rencontre des jeunes 
à la Cathédrale d’Evreux.
Contact : Pastorale Jeunes 
06 19 51 19 14

12 janvier, 20h30

Soirée de Louange
Avec le groupe Hosanna et 
les confirmands et confirmés 
à St Taurin, Evreux.
Contact : AEP  06  75 37 10 09

13 janvier

Journée
Confirmands/confirmés à la 
salle Jules Janin, Evreux.
Contact : AEP  06  75 37 10 09

15 au 19 janvier

JMJ Panama
Contact : Père Charles Hector 
de Souancé

Les 19 et 20 janvier

Week-end 
Proposé par l’association 
l’Eure du réveil avec le père 
Antoine Coelho au lycée 
saint François de Sales.
Contact : 06 12 15 90 71

25 janvier

Aumônerie
Des étudiants et jeunes pros 
à Evreux.
Contact : Frère Samuel  
06 73 17 05 27
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À la découverte  
de St Jacques de Compostelle
Extrait du journal « La Dépêche d’Évreux » du 21 septembre 2018.

Les passionnés de patrimoine ont profité 
de l’ouverture exceptionnelle de l’église 

du village de La Boissière. Un édifice restauré 
au début des années 2000 et qui, depuis, 
a retrouvé sa fraîcheur d’antan. L’église St 
Jacques de Compostelle se trouve sur le célèbre 
chemin des pèlerins et recèle de nombreuses 
curiosités. « Lors des travaux de réfection du 
sol, de nombreuses sépultures ont été repérées 

ainsi que les restes d’une tête de cheval et 
son harnais confirmant ainsi une légende 
locale », explique Pierre Poupel, président de 
l’association de sauvegarde. Les curieux ont 
découvert également de nombreuses statues 
polychromes ainsi qu’un curieux plafond dont 
les voûtes sont recouvertes de peintures 
représentant fleurs et oiseaux.

La paroisse innove pour garder le contact
Extrait du journal « L’Éveil de Pont Audemer » du 20 novembre 2018.

La paroisse Estuaire Pays d’Auge tente de 
nouvelles activités pour favoriser les liens 

avec ses jeunes. De nouvelles activités voient 
le jour. Entre liturgie du dimanche, les cours de 
catéchisme, la préparation de funérailles et de 
baptêmes, ou encore les permanences d’accueil 
à la maison paroissiale… Les bénévoles sont 
bien occupés à la paroisse Estuaire Pays d’Auge.

Pour autant, des efforts sont faits pour animer 
la communauté des nombreux jeunes qui 
fréquentent ce lieu.

À l’image de cette soirée ciné-pizza organisée 
à la paroisse située à Beuzeville. Est-ce pour 
attirer de nouveaux jeunes ? Pas vraiment. 
« La jeunesse, on l’a déjà dans la paroisse. On 
compte une quarantaine de jeunes, en dernière 
année de catéchisme, à l’aumônerie. On veut 
surtout que les jeunes qui participent au cursus 
religieux se sentent ici chez eux, qu’ils se 
sentent même libres de ramener leurs amis. »

Au programme un film divertissant autour 
duquel on peut discuter à la fin. « Le but est 
aussi de les amener à débattre, démarrer une 
conversation sur la vie, la société… ». 

Il était une quinzaine d’enfants à venir. Ce n’est 
pas la première initiative de ce type. Samedi 
dernier nous avons fait des animations dans 
l’église St Hélier en nous servant des tablettes 
de l’office du tourisme. Une manière ludique 
d’appréhender les vitraux, raconté comme une 
pièce de théâtre. L’idée est donc de rassembler 
les jeunes autour d’activités, sur des temps 
informels. Face au succès de cette initiative, 
d’autres suivront.

REVUE DE PRESSE
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La Bible une encyclopédie 
contemporaine
Origines, archéologie, traductions et découvertes sont au 
programme !

Ce livre, exceptionnel, tant 
par son aspect que par la 

richesse de ses textes et de ses 
illustrations, constitue un large 
panorama des connaissances 
actuelles sur la Bible, sa 
formation, ses interprétations, 
les grandes découvertes 
archéologiques. Les plus 
éminents exégètes et biblistes 
contemporains y participent et 
dressent un ensemble des plus 
riches et des plus modernes 
sur la Bible. Les textes 
prennent des formes variées : 
récits, encadrés, tableaux, 
entretiens et les illustrations 

sont nombreuses et variées : cartes, représentations picturales, 
photos documentaires…

Ce beau livre contient un foisonnement de savoirs passionnants 
sur le Christ, qui unit et oppose les trois monothéismes et qui 
demeure une figure spirituelle fondatrice de notre monde 
occidental ainsi qu’un tableau vivant des recherches les plus 
récentes permettant de découvrir le monde qui a vu naître la 
Bible, de connaître la longue histoire de la formation des textes 
et de saisir l’acuité des questions actuelles sur l’avenir de la Terre 
sainte.

Un beau livre, accessible mais aussi exigeant, qui s’inscrit dans 
la veine de Jésus, une encyclopédie contemporaine, publié 
l’année dernière. Collectif d’auteurs, parmi lesquels, Thomas 
Rümer, Mario Liverani, Frédéric Boyer, Daniel Marguerat, Israël 
Finkelstein, Marie-Françoise Baslez, Estelle Villeneuve…

Dossier de Presse

RECENSION

TOUT MAIS PAS CA !
DVD : Durée 87 mn
La comédie italienne de 
l’année : hilarant et subtil.
Tomasso la cinquantaine 
est un chirurgien reconnu 
avec son épouse Carla. 
Ils ont élevé leur fille 
Bianca et leur fils Andrea 
dans un esprit laïcité. Or 
voilà qu’Andrea annonce 
son intention de devenir 
prêtre ; Thomasso décide 
d’enquêter afin d’en 
savoir plus sur ce prêtre 
particulier qui a retourné 
Andrea bien décidé à 
le « libérer » de son 
influence.

Diacres : une Église 
en tenue de service
de Albert Rouet, 
Médiaspaul.
Mais qui sont les diacres ? 
Serait-il une sorte de 
super laïc ? Pourquoi 
donc des diacres et à 
quoi servent-ils ? Il est 
temps de faire le point 
sur ce ministère original. 
Albert Rouet puise dans 
sa longue expérience 
épiscopale et dans sa fine 
connaissance des grands 
textes conciliaires de 
Vatican II pour mener en 
profondeur la réflexion 
sur un ministère qui, s’il 
n’existait pas – et même 
si les séminaires faisaient 
soudain le plein de futurs 
prêtres ! – manquerait 
absolument à l’Église.

Médiathèque diocésaine  
Centre St Jean - 11bis rue J. Bart 

Évreux - 02.32.62.82.35

Éditions Bayard Culture 
Livre disponible à la médiathèque diocésaine
En vente à la librairie St Augustin à Évreux



Monogrammes et symboles : le Chrisme

Renée et Pierre Roussel pour les Amis des Monuments et Sites de l’Eure

«Le chrisme ou « monogramme du Christ » est un symbole chrétien formé par les deux 
majuscules grecques X (chi) et P (rhô), la première étant apposée sur la seconde.

Ces deux lettres sont les premières du mot Χριστός qui signifie Christ. Elles sont souvent 
accompagnées de la première et de la dernière lettre de l’alphabet grec α (alpha) et ω 
(oméga). Celles-ci encadrent l’alphabet, symbolisant ainsi le tout, le commencement et la fin.

 (... ) Le signe du Chrisme est généralement inscrit dans un cercle, image d’unité et de perfection 
divine. Il est le symbole de la religion chrétienne mais aussi un symbole de protection.»

Nous trouvons des chrismes principalement sur des chasubles de forme «antique» du XXe 

siècle, en application au centre du tau dorsal formé par le ruban de décoration, le plus souvent 
dans une mandorle, quelquefois dans un cercle.
Ici, accompagné de l’α et de l’ω, le chrisme d’une chasuble de Saint-Éloi-de-Fourques.

Sources :

 - https://www.chrisme.org/le-chrisme.html
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Quelques clefs  
pour bien communiquer :
Avis à la population ! Oyez Oyez !

Au bout du couloir, il y a un Service Communication au centre 
St Jean d’Évreux depuis plusieurs années ! Ce n’est pas un 

scoop ! J’en suis responsable et à ce titre, je suis garante de 
l’image du diocèse qui est donnée à voir dans les documents qui 
en sortent.
Or, de nombreux documents sont édités par le diocèse, mais 
également par les Services.
Certains documents sont travaillés bien en amont, d’autre moins 
ou pas du tout.
Pour ceux qui le sont, cela signifie concrètement qu’un petit plan 
de communication a été élaboré autour de l’évènement.
-> Pour qui ? Pour quoi ?
-> Par qui ? Qui parle ?
-> Quel document éditer ?
-> À quoi va-t-il servir ? Est–il utile ?
-> Par quel réseau la communication va-t-elle passer ?
-> Que mettre dans le document ou support ?
-> Quelle visibilité ? Quel message ?
-> Quel image du diocèse cela donne-t-il à voir ?
Tout ceci est le fruit d’un travail, de réflexion en amont de la 
conception graphique d’un tract ou d’une affiche. Il est important 
de le faire avant de passer à l’infographie.
Je peux y apporter mon concours dans la conception des plans de 
communication pour tout évènement qu’il soit un temps fort, une 
formation, une retraite… ou pour la conception de vos documents : 
affiche, tract mais également plaquette d’information, support de 
communication.
C’est une phase de travail essentielle qu’il convient de ne pas 
négliger et ce dès le début de l’organisation de l’évènement à 
communiquer.

Jacotte Faivre du Paigre

COMMUNICATION

Abonnez-vous — réabonnez-vous à Église d’Évreux
Revue mensuelle de la vie du diocèse (11 numéros par an) : avec la vie des communautés, paroisses,  

mouvements, services, ainsi que des textes, documents et dossiers sur des sujets importants.

  Abonnement normal : 40 €  Abonnement de soutien : à partir de 50 €
Nom et prénom :  .....................................................................................................................................................

Adresse : ...................................................................................................................................................................

CP :.......................................................................... Ville :…………………………………………………………………………………….

Je joins un chèque à l’ordre de l’Association diocésaine.  
À adresser à Église d’Évreux Abon. — Centre St Jean — CS 40165 — 27001 Évreux cedex

Calendrier de Rédaction
n° 79 - Février : 20 décembre 

n° 80 - Mars : 29 janvier

Pour le prochain numéro,  
Merci d’envoyer textes et photos  

au plus tard le : 7 janvier 
eglisedevreux@evreux.catholique.fr 

corin.barrandon@orange.fr
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O Dieu de la vie 

Conduis-nous vers la justice et la paix,
Pour que toute personne qui souffre puisse 

connaître l’espérance, 
pour que le monde 
blessé trouve la 
guérison, et pour 
que les Eglises 
divisées deviennent 
visiblement une,  
par Celui qui a prié 
pour nous, et en qui nous 

sommes un seul 
corps, Ton 
fils Jésus 
Christ,  
qui avec 

Toi et le Saint Esprit est 
digne d’être loué, un Dieu,  

maintenant et toujours.
Amen

Prière de la 10ème assemblée du Conseil oecuménique des Eglises en 2013


